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новости | Найдены виновные в невыплате 
зарплат строителям космодрома 
Восточный —4

новости | Члена комитета Госдумы  
по противодействию коррупции хотят 
привлечь за мошенничество на $2 млн —4

Премьер Греции Алексис 
Ципрас сегодня приедет 
в Москву и в среду встре-
тится с президентом Вла-
димиром Путиным. В гре-
ческом правительстве 

”Ъ“ заявили, что надеют-
ся «добиться начала но-
вой весны в отношени-
ях между ЕС и Россией», 
а также вывести на новый 
уровень двустороннее 
сотрудничество. Источ-
ник ”Ъ“ в  правительстве 
РФ заверил, что  Мос ква 
готова рассмотреть во-
прос о предоставлении 
Афинам скидки на газ 
и новых кредитов, но бу-
дет ждать «встречных 
движений — в частности, 
в плане получения Росси-
ей определенных активов 
в Греции». В Евросоюзе 
к новой политике греков 
относятся настороженно, 
предостерегая их от по-
пыток «разрушить евро-
пейское единство».

Греки открывают 
«новую эру»
«В связи с нынешними раз-
ногласиями между ЕС и Рос-
сией и проблемами, воз-
никшими из-за украинско-
го кризиса, визит Алекси-
са Ципраса в Москву имеет 
историческое значение,— 
заявил вчера 

”
Ъ“ замглавы 

Минобороны Греции, со-
председатель двусторонней 
правительственной комис-
сии по экономическому, 
промышленному и науч-
но-техническому сотрудни-
честву Костас Исихос.— Ев-
ропа и Россия находятся на 
историческом перекрестке. 
Цель же нашего правитель-
ства — предотвратить даль-
нейшее углубление кон-
фликта, добиться начала 

новой весны в отношениях 
между ЕС и Россией».

По словам господина 
Исихоса, «новая эра» может 
начаться и в двусторонних 
отношениях. «Диалог ну-
жен и нам, и вам, причем 
на всех уровнях — геополи-
тическом, политическом, 
энергетическом, экономи-
ческом, торговом, туристи-
ческом. Сейчас нужно раз-

работать 
”
дорожную карту“, 

которая позволит дать быст-
рый старт нашему путешест-
вию по длинной дороге про-
дуктивных и развивающих-
ся отношений»,—  заявил он.

В посольстве Греции в РФ 

”
Ъ“ рассказали, что Алексис 

Ципрас прибудет в Москву 
сегодня вечером, а завтра 
утром встретится с Влади-
миром Путиным. Также в по-
вестке визита переговоры 
с премьером Дмитрием Мед-
ведевым, спикером Госдумы 
Сергеем Нарышкиным и па-
триархом Кириллом.

Не газом единым
За исключением послед-
ней из этих встреч, в цен-

тре внимания каждый раз 
наверняка будут экономи-
ческие вопросы. Одна из 
ключевых тем двусторон-
ней повестки — газопро-
вод «Турецкий поток», кото-
рый должен пройти из РФ 
через Черное море и Тур-
цию до греческой грани-
цы. В участии Греции в нем 
заинтересованы обе сторо-
ны, но позиция Афин по 
проекту во многом зависит 
от стоимости поставок газа 
 «Газпромом».

На прошлой неделе в Мо-
скве был глава Минэнер-
го Греции Панайотис Ла-
фазанис, который просил 
о скидке на газ с 2016 года 
и ослаблении условий take-

or-pay. По текущему кон-
тракту во втором квартале 
2015 года цена российского 
газа для греческой компа-
нии DEPA может составить 
чуть более $300 за 1 тыс. ку-
бометров. В «Газпроме» си-
туацию не комментируют, 
но контракт с DEPA уже пе-
ресматривался в феврале 
2014 года: тогда цена бы-
ла снижена на 15%, до $399 
за 1 тыс. кубометров, а объ-
ем take-or-pay уменьшен до 
2 млрд кубометров (постав-
ки в 2014 году — 1,75 млрд 
кубометров). В качестве бо-
нуса за возможную скид-
ку по газу Греция предлага-
ет российским компаниям 
участие в тендерах на раз-

ведку нефти и газа на шель-
фе Ионического моря, хо-
тя участники рынка сомне-
ваются в целесообразности 
этих проектов при текущей 
конъюнктуре.

«Мы готовы рассмотреть 
вопрос о предоставлении 
Греции скидки на газ: цена 
на него по контракту привя-
зана к стоимости нефти, ко-
торая в последние месяцы 
существенно снизилась,— 
заявил 

”
Ъ“ источник в пра-

вительстве РФ.— Мы так-
же готовы обсудить возмож-
ность выделения Греции но-
вых кредитов. Но здесь мы, 
в свою очередь, заинтересо-
ваны во встречных движе-
ниях — в частности, в плане 
получения Россией опреде-
ленных активов в Греции». 
Собеседник 

”
Ъ“ не уточнил, 

в каких именно активах за-
интересована Москва.

Напомним, еще в 2013 го-
ду «Газпром» рассматривал-
ся как возможный инвестор 
DEPA, которая была выстав-
лена на приватизационный 
конкурс. Но после несколь-
ких месяцев напряженных 
переговоров российская 
монополия отказалась от 
участия, выразив сомнения 
в перспективах греческой 
компании.

На греческие активы пре-
тендовало и ОАО РЖД, объ-
ясняя свой интерес необхо-
димостью выстроить транс-
портные коридоры между 
Европой и Азией. Монопо-
лия интересовалась портами 
Пирей и Салоники, причем 
последний хотела приобре-
сти вместе с железнодорож-
ным оператором TrainOSE и 
компанией по ремонту под-
вижного состава ROSCO.
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С греком пополам
Алексис Ципрас попытается помирить Москву с ЕС

Новый  премьер Греции  
Алексис  Ципрас  
едет в Москву за кре-
дитами, скидкой  
на газ  преференция-
ми для греческих  
продуктов   
ФОТО REUTERS

Федеральные власти готовы сокра-
тить на 40% объемы строительства 
 отелей к чемпионату мира по  футболу 
 (ЧМ-2018). Инвесторы, отвечающие 
за гостиничные проекты, смогут сэко-
номить, так как объем вложений умень-
шится с 65,5 млрд руб. до 39,5 млрд руб. 
Чиновники называют разные  причины 
пересмотра программы: в  Ростуризме 
ссылаются на кризис, а в Минспорте — 
на профицит гостиничных номеров по 
окончанию мирового первенства. Эта 
привычная ситуация для девелоперов: 
в Сочи при подготовке к зимней Олимпи-
аде было построено в два раза меньше 
изначально заявленных объемов.

В рамках программы подготовки к ЧМ-
2018 не будут построены 25 гостиниц — это 
почти на 40% меньше первоначальных пла-
нов (к мировому первенству планировалось 
возвести в городах, где пройдут матчи, 63 
объекта). Еще девять проектов претерпели 
изменения. Соответствующий проект попра-
вок к существующей программе подготовлен 

Минспортом и размещен на портале право-
вой информации regulation.gov.ru. В итоге 
корректировок сократится объем вложений 
в отели — с 65,5 млрд руб. до 39,5 млрд руб. 
Изначально власти решили, что строитель-
ство гостиниц к чемпионату будет вестись за 
счет внебюджетных источников. 

Как следует из пояснительной записки 
к законопроекту, планы по строительству го-
стиниц актуализированы с учетом пожела-
ний регионов. Так, в Волгограде решено от-
казаться от двух гостиниц уровня три и четы-
ре звезды. А вместо Spa Hotel Radisson (бренд 
Carlson Rezidor Hotel Group) в городе появит-
ся водно-спортивный комплекс. В Калинин-
граде будет построено на один отель мень-
ше, еще два объекта могут снять с плана ре-
конструкции. В Нижнем Новгороде исклю-
чены 15 объектов, в Ростове-на-Дону — одна 
гостиница, в Саранске — три. О предполага-
емых изменениях в программу знают пока 
не все заявители проектов.
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Минспорт  
освобождает номера
Чиновники отказались от лишних гостиниц к ЧМ-2018

Вчера президент России  Владимир 
 Путин в Старой Руссе Новгородской 
 области дал старт всероссийской  «Вахте 
памяти-2015» и пообещал  ветеранам 
и поисковикам, ищущим  неизвестные 
воинские захоронения, что, кто бы ни 
пытался изменить историю Второй 
мировой войны «под конъюнктуру се-
годняшнего дня, у них ничего не полу-
чится». С подробностями из Старой Рус-
сы — специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Вся Старая Русса собралась около центра 
культуры «Русич», чтобы встретить верхов-
ного главнокомандующего. Старые русичи, 
вернее старые русские, ждали его около трех 
часов. Нет, им было не холодно. Их много че-
го согревало, в том числе предчувствия.

И они не обманули этих людей. Влади-
мир Путин подошел к ним и начал здоро-
ваться. Это был трудоемкий процесс. А я под-
умал: да вот же они где, эти 85%, которые 
доверяют, поддерживают и одобряют, при-
чем, конечно, всецело. А то начнешь читать 
Facebook, да и сразу и навсегда запутаешься 
в этом вопросе.

Эти слезы, крики… Для этих людей вче-
рашний день в Старой Руссе и был подлин-
ным Днем Победы со слезами на глазах. 
Они победили: к ним приехал Владимир 
Путин.

Откуда-то совсем издалека юноша протя-
нул ему руку в отчаянной и безнадежной по-
пытке дотронуться. Именно поэтому, види-
мо, президент и решил во что бы то ни ста-
ло пожать ее. Дотянулся. Юноша вскрикнул. 
Возможно, потерял сознание.

— Это он! — восторженно кричала какая-
то золотозубая женщина, и, ей-богу, это бы-
ло не о том, что Владимир Путин куда-то про-
пал на неделю, а когда вернулся, все в том же 
Facebook еще долго циркулировало мнение, 
что это, разумеется, не он, а его двойник; да 
нет, один из двойников.

На пленарном заседании «Вахты памя-
ти» его ждали поисковики из 74 регионов 
страны.

— Через месяц,— сказал он им,— мы бу-
дем отмечать самый главный, самый чест-
ный, можно сказать, праздник нашей страны.
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Путинские сто грамм
Ветераны засиделись с президентом за чашкой чая

1945–2015 | „Ъ“ начинает серию публикаций  
к 70-летию Победы. Как создавалось  
самое мощное послевоенное оружие —6
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07  Утром деньги, 
вечером трубы 
Трубники хотят  
авансов от госкомпаний

07  Qiwi пошла на Contact 
Платежная система 
возобновила переговоры  
с ФК «Открытие»

07  Отдых вопреки прогнозам 
Спрос на зарубежные поездки 
в майские праздники превзошел 
ожидания туроператоров

08  Ипотека в мелкую клетку 
Программа господдержки 
собирает разные банки

08  За пенсионными 
аудиторами усилят 
финнадзор 
Отчетность НПФ признана 
социально значимой
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А мы пойдем 
на сервер
eBay согласился хранить 
персональные данные 
россиян в России

Интернет-аукцион eBay Inc. стал 
первой американской интернет-
компанией, заявившей о готов-
ности хранить персональные дан-
ные российских пользователей на 
серверах, расположенных в Рос-
сии. Этого требует закон, вступа-
ющий в силу уже 1 сентября это-
го года, несмотря на протесты 
интернет-отрасли, утверждав-
шей, что в результате крупней-
шие компании будут вынуждены 
остановить свою работу в России, 
а закон «нанесет непоправимый 
ущерб экономике страны».

В прошедшую пятницу руководи-
тель российского представительства 
eBay Владимир Долгов провел встре-
чу с заместителем руководителя Ро-
скомнадзора Антониной Приезже-
вой, сообщил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с деталями переговоров. По его 
словам, eBay стала первой американ-
ской интернет-компанией, которая 
объявила о намерении обрабаты-
вать и хранить данные граждан Рос-
сии на территории страны. «eBay ве-
дет работу по переносу данных из 
Швейцарии в Россию. Закон вступа-
ет в силу 1 сентября, но компания за-
вершит эту работу раньше»,— утвер-
ждает источник 

”
Ъ“. На встрече также 

присутствовал представитель пла-
тежной системы PayPal, которая сей-
час принадлежит eBay. «В этом вопро-
се PayPal выразил схожую с eBay по-
зицию»,— добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Представитель Роскомнадзора Ва-
дим Ампелонский подтвердил факт 
встречи с руководством eBay, доба-
вив, что «компания заявила о наме-
рении соблюдать закон». «eBay состо-
ит в рабочей группе с самого первого 
дня, однако подобная встреча с пред-
ставителями власти стала первой»,— 
рассказал 

”
Ъ“ Владимир Долгов.
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Ее поздравляет ректор МГУ им. М. В. Ломоносова Виктор Садовничий:
— Дорогая Валентина Ивановна! От лица всего коллектива Московского государст-
венного университета им. М. В. Ломоносова и от себя лично сердечно поздравляю 
вас с днем рождения! На протяжении многих лет мы знаем и ценим вас как выдаю-
щегося государственного и политического деятеля, дальновидного руководителя, 
главным принципом работы которого всегда остается служение своему народу. Ваш 
усердный труд, полная самоотдача, находчивость и терпение позволили вам достичь 
больших высот в любимом деле.
Обладая чертами, необходимыми для столь ответственной государственной службы 
— твердостью характера, волей и решимостью,— вы остаетесь настоящей обаятель-
ной женщиной, которой присущи доброжелательность, внимание к людям и забо-
та о них. Ваша неустанная работа, авторитет и огромное личное влияние позволяют 
вам всегда верно решать сложнейшие задачи и добиваться блестящих результатов.
В очередной раз хочу выразить вам благодарность и признательность за ваше до-
брое и внимательное отношение к Московскому университету и к проблемам нау-
ки и образования в целом. Я с удовольствием присоединяюсь ко всем теплым сло-
вам, звучащим сегодня в ваш адрес, и хочу пожелать вам и вашим близким счастья, 
благополучия и успехов во всех ваших делах.

Сегодня день рождения  
у председателя Совета федерации 
Валентины Матвиенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Первым зарубежным лидером, кото-
рый посетит Тегеран после прорыва 
на переговорах по иранской ядерной 
программе, станет президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган. В Анкаре 
вчера объявили, что намерены доби-
ваться скидки на газ, который до сих 
пор были вынуждены закупать у Те-
герана по завышенной цене. Не ме-
нее принципиальный вопрос — бу-
дущее транзита иранского газа в 
Европу. Снятие санкций в перспекти-
ве позволит Тегерану увеличить экс-
порт газа в Европу до 20 млрд куб. м 
в год, что приведет к неизбежно-
му столкновению интересов России 
и Ирана. Турция же сможет усилить 
свои позиции в качестве региональ-
ного энергетического «хаба» и клю-
чевого транзитера газа в ЕС.

Скидка на газ станет одной из ключе-
вых тем, которую президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган и министр энерге-
тики Танер Йылдыз сегодня будут обсу-
ждать в Тегеране. Закупки газа у Ирана в 
объеме приблизительно 10 млрд куб. м 
в год — болезненный для турецких вла-
стей вопрос: Анкара неоднократно пода-
вала иски в международные судебные 
инстанции, пытаясь добиться снижения 
цены на иранский газ. Сейчас в Анкаре 
хотят получить скидку в размере 25%. 
«Этот вопрос должен быть урегулирован 
к маю»,— заявил вчера Танер Йылдыз.

Иранский газ поступает в Турцию 
по трубопроводу Тебриз—Анкара про-
пускной способностью 14 млрд куб. м в 
год. Эта магистраль планировалась как 
часть более масштабного проекта — тру-
бопровода «Парс», который был призван 
связать газоносное месторождение Юж-
ный Парс с Европой через Турцию, Гре-
цию и Италию, разделившись затем на 
две ветки: северную, ведущую в Герма-
нию, Австрию и Швейцарию, и южную, 
ведущую во Францию и Испанию. Мощ-
ность проекта, который так и не был ре-
ализован из-за санкций, наложенных на 
Тегеран, оценивалась в 37 млрд куб. м. В 
2008 году иранские и турецкие власти 
заключили меморандум об укреплении 
сотрудничества по проекту «Парс». «Но 
он из-за санкций был отложен в долгий 
ящик,— пояснил 

”
Ъ“ партнер компании 

RusEnergy Михаил Крутихин.— Теперь 
Иран стремится наладить новый канал 
продажи газа в Европу».

Танер Йылдыз вчера подтвердил, что 
намерен обсудить с иранскими коллега-
ми перспективы транспортировки иран-
ского газа через Турцию. Он уточнил: 
предпосылки для обсуждения этого во-
проса создает прорыв на переговорах 
Тегерана и «шестерки» международных 
посредников по иранской ядерной про-
грамме, сделавший реальными перспек-
тивы снятия с Тегерана международных 

санкций. По оценкам экспертов, в слу-
чае снятия санкций к 2020 году Иран 
сможет добывать до 215 млрд куб. м при-
родного газа в год, а экспортировать — 
до 35 млрд куб. м, в том числе до 20 мл-
рд куб. м — в Европу.

О возможных вариантах экспорта 
природного газа в иранском руководст-
ве говорили с прошлой осени. Прези-
дент Хасан Роухани в ходе встречи на по-
лях Генассамблеи ООН в Нью-Йорке в 
сентябре заявил своему австрийскому 
коллеге Хайнцу Фишеру, что в свете кон-
фликта вокруг Украины, который может 
обернуться перебоями в поставках рос-
сийского газа в ЕС, Иран готов предло-
жить Европе «надежный источник газа, 
обладающий большим потенциалом». В 
руководстве же ЕС и до этого давали по-
нять, что изучают на перспективу воз-
можность закупок иранского газа — в ка-
честве меры, которая позволила бы сни-
зить зависимость от поставок российско-
го топлива.

В руководстве Турции до этого заявля-
ли, что рассматривают Иран в качестве 
потенциального участника Трансанато-
лийского газопровода (TANAP) — маги-
страли, предусматривающей транспор-
тировку газа с азербайджанского место-
рождения Шах-Дениз на границу Турции 
с Европой. Запустив в середине марта ра-
боты по возведению турецкого участка 
TANAP, власти Турции объявили: этот 
проект не стоит расценивать как конку-
рента «Турецкого потока» — проекта газо-
провода из России в Турцию, о создании 
которого президент РФ Владимир Путин 
объявил в ходе своего недавнего визита 
в Анкару (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря 2014 года).

На днях стало известно, что азербайд-
жанская государственная нефтяная ком-
пания SOCAR рассматривает предложе-
ние по продаже Ирану части своей до-
ли в TANAP. А президент SOCAR Ровнаг 
Абдуллаев высказался о снятии санк-
ций с Тегерана как о свершившемся фак-
те: «После решения о снятии санкций с 
Ирана актуальность TANAP выросла еще 
больше».

Михаил Крутихин убежден: такая 
перспектива привела бы к неизбежно-
му столкновению интересов РФ и Ира-
на, а также к усилению позиций Тур-
ции, стремящейся получить статус клю-
чевого транзитера газа в регионе. «Турец-
кие власти заинтересованы в том, что-
бы стать перевалочным пунктом на пути 
транзита газа в Европу из Каспийского и 
Ближневосточного регионов»,— говорит 
господин Крутихин. Позицию Анкары 

”
Ъ“ разъяснил собеседник в Минэнерго 

Турции: «Мы приветствуем диверсифи-
кацию экспортеров газа, а в обмен гаран-
тируем безопасность транзитных поста-
вок по территории Турции в Европу».

Ольга Кузнецова 

Иран подключают 
к транзиту газа в Европу
Анкара и Тегеран укрепляют сотрудничество 
в энергетике, конкурируя с Россией

В январе власти Греции объявили, что в це-
лом прекращают процесс приватизации, но в 
начале марта стало известно о продлении до 
июня конкурсов на приватизацию портов и 
TrainOSE, в ОАО РЖД сохранение интереса к 
активам подтверждали. Вчера в монополии от-
казались от комментариев.

Еще одним болезненным вопросом остают-
ся прекратившиеся в результате российских 
контрсанкций поставки в РФ греческих продук-
тов. Афины уже не раз просили исключения из 
общего запрета, и Москва официально призна-
вала, что в той или иной форме они возможны, 
например, по словам пресс-секретаря президен-
та Дмитрия Пескова, по схеме давальческих по-
ставок. Речь идет о том, что иностранный контр-
агент передает в РФ сырье, оно перерабатыва-
ется внутри страны, а затем готовая продукция 
возвращается зарубежному партнеру и реализу-
ется им. Но власти Греции не оставляют попы-
ток прямых поставок: они обратились в Россель-
хознадзор с просьбой посодействовать в выводе 
продукции страны из-под эмбарго.

В марте замминистра сельхозразвития Гре-
ции Панайотис Сгуридис говорил, что Россель-
хознадзору направят письмо с просьбой «опреде-
лить комитеты экспертов, которые приедут в Гре-
цию для инспекции предприятий, производя-
щих молочные, рыбные и другие продукты с тем, 
чтобы они были уже сертифицированы в соот-
ветствии с требованиями РФ». Как рассказал 

”
Ъ“ 

представитель Россельхознадзора Алексей Алек-
сеенко, проверки греческих животноводческих 
предприятий начнутся уже 20 апреля. После ин-
спекции, по его словам, могут быть налажены по-
ставки, например, твердого сыра, «нехватка ко-
торого сейчас существует на российском рынке». 
До введения эмбарго Греция поставляла в Россию 

в основном овощи и фрукты, в частности перси-
ки, клубнику, цитрусовые, груши.

В ходе визита господина Ципраса может 
быть затронута и тема развития туризма. Со-
гласно данным Ростуризма, в 2014 году Грецию 
посетили 1,02 млн российских туристов (5,8% 
всего турпотока из России). Это на 14% меньше, 
чем годом ранее. В отличие от других европей-
ских направлений причиной сокращения тур-
потока в Грецию стали не экономические про-
блемы, а изменение предпочтений россиян 
(говорить о падении спроса на это направле-
ние туроператоры начали еще зимой 2014 го-
да). И в Афинах, и в Москве надеются, что тен-
денцию можно переломить.

Взгляд из ЕС
По словам Дмитрия Пескова, одной из тем пере-
говоров Владимира Путина с Алексисом Ципра-
сом станут «отношения между Москвой и ЕС в 
преломлении проводимой Брюсселем санкци-
онной политики и весьма прохладного отноше-
ния к ней Афин». Власти Греции действительно 
не раз выступали против санкций, но ни разу не 
применяли на саммитах ЕС свое право вето. Не-
смотря на это, в адрес правительства Греции зву-
чат обвинения в попытках «разрушения единст-
ва ЕС». В частности, с таким упреком на днях вы-
ступил президент Эстонии Тоомас Хендрик Иль-
вес, назвавший лидеров Греции, Италии, Венг-
рии и Кипра, выступающих против санкций в от-
ношении Москвы, «полезными идиотами» Вла-
димира Путина. В ответ один из собеседников 

”
Ъ“ в правительстве Греции назвал заявление 

эстонского лидера «как минимум ребяческим».
Другие официальные лица ЕС отреагирова-

ли на визит господина Ципраса в Москву более 
сдержанно. Еврокомиссар по вопросам эконо-
мики Пьер Московичи заявил, что не понима-
ет, «почему господин Ципрас не может навес-

тить господина Путина». А собеседники агент-
ства Bloomberg в окружении канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель и президента Франции 
Франсуа Олланда заявили, что относятся к за-
втрашним переговорам в Москве скорее «как 
к политическому театру, нежели как к важно-
му с геополитической точки зрения событию».

Дипломатический же источник 
”
Ъ“, пред-

ставляющий в Москве одну из ключевых стран 
ЕС, напомнил: как бы в Москве ни были заинте-
ресованы в акценте на «протестный» характер 
визита греческого премьера, «никакие санк-
ции не запрещают европейским политикам 
посещать Россию», а греческий долг по-преж-
нему слишком велик, чтобы отказаться от взаи-
модействия и компромиссов с Брюсселем. «Тот, 
кто верит, что сможет найти спасение в Москве, 
ставит не на ту лошадь»,— согласился предсе-
датель комитета Бундестага по делам ЕС Гун-
тер Крихбаум. Сомнение в том, что по итогам 
встречи с Владимиром Путиным Алексису Ци-
прасу удастся найти какой-то «противовес Ев-
росоюзу, решение своих экономических и фи-
нансовых проблем», в разговоре с 

”
Ъ“ выразил 

и член Европарламента, эстонец Тунне Келам. 
«ЕС — добровольный союз суверенных госу-
дарств. Их лидеры имеют право совершать лю-
бые визиты,— напомнил он.— Но, конечно, от 
них ждут следования общей линии».

«Все члены ЕС могут и должны иметь дву-
сторонние отношения с важным партнером — 
Россией, которая не только культурно, но и по-
литически является частью Европы,— париро-
вал в разговоре 

”
Ъ“ Костас Исихос.— Не вижу 

причин для раздражения или нервозности со 
стороны Брюсселя или Берлина».

Павел Тарасенко, Юлия Галлямова,  
Галина Дудина, Анна Зиброва,  
Александра Мерцалова,  
Ольга Мордюшенко, Елена Черненко

С греком пополам

По итогам встречи в Ханое 
с премьер-министром РФ 
Дмитрием Медведевым глава 
правительства Вьетнама Нгу-
ен Тан Зунг сообщил, что согла-
шение о зоне свободной тор-
говли может быть подписано 
в первом полугодии 2015 года. 
Продвижению переговоров, по 
данным ”Ъ“, препятствует вь-
етнамская сторона — спорными 
остаются вопросы промсборки 
на территории Вьетнама и ус-
ловия торговли услугами.

Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев вчера встретился в Ха-
ное с главой правительства Вьет-
нама Нгуен Тан Зунгом. В перего-
ворах участвовали главы Минпро-
мторга Денис Мантуров и Минэ-
нерго Александр Новак и три де-
сятка представителей российско-
го бизнеса. Достигнутый прогресс 
в решении основного вопроса — 
создании зоны свободной торгов-
ли (ЗСТ) между странами Евразий-
ского экономического сообщест-
ва (ЕврАзЭС) и Вьетнамом — пре-
мьеры описали несколько по-раз-
ному. Дмитрий Медведев заверил, 
что документ будет подписан «в 
ближайшее время», Нгуен Тан Зунг 
выразил надежду на подписание 
«в первом полугодии 2015 года». 
По словам источника 

”
Ъ“, близко-

го к переговорам, ясного понима-
ния сроков подписания действи-
тельно нет.

Российские власти ожидают от 
создания ЗСТ увеличения двусто-
ронней торговли РФ и Вьетнама 
— до $10 млрд к 2020 году с $4 мл-
рд в 2013-м, а в дальнейшем рас-
считывают на выход российского 
экспорта и на рынки АСЕАН. По-
следний раз премьеры двух стран 
обсуждали ЗСТ в рамках восточ-
ноазиатского саммита в Нейпьи-
до в ноябре 2014 года — тогда бы-
ло заявлено о фактическом завер-
шении переговоров. По данным 

”
Ъ“, окончательному согласова-

нию вопроса препятствует пози-
ция вьетнамской стороны. Нака-
нуне в интервью вьетнамским 
СМИ Дмитрий Медведев заявил, 
что необходимо дополнительно 
обсудить «инвестиционный ас-
пект, включая вопросы промыш-
ленной переработки, чтобы на-

ши компании могли успешно ра-
ботать в экономических условиях 
Вьетнама».

В частности, речь идет об орга-
низации совместных производств 
во Вьетнаме по сборке российских 
автомобилей («КамАЗы», «ГАЗы», 
и «УАЗы»; подробнее см. материал 
на стр. 10). «Вьетнам может быть за-
интересован в максимальной ло-
кализации, чтобы иметь возмож-
ность экспортировать производи-
мую под российским брендом тех-
нику в другие страны, с которыми 
есть соглашения о свободной тор-
говле (в первую очередь это стра-
ны АСЕАН.— 

”
Ъ“)»,— предполага-

ет заведующий лабораторией ме-
ждународной торговли ИЭП име-
ни Егора Гайдара Александр Кно-
бель. Сложность в том, что при 
этом необходимо учитывать раз-

ные требования к определению 
страны происхождения товара в 
разных странах. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, близкого к перегово-

рам, «вьетнамцы оказались не ме-
нее жесткими переговорщиками, 
чем китайцы».

Нет пока подвижек и по теме пе-
рехода на торговлю в националь-
ных валютах — этому препятству-
ет относительно небольшой обо-
рот взаимной торговли ($3,8 млрд). 
Сейчас доля оборота в националь-
ных валютах составляет всего 1,5%. 
Источники 

”
Ъ“ в Евразийской эко-

номической комиссии отмечают, 
что эти вопросы относятся к дву-
сторонним отношениям Москвы 
и Ханоя, а не ЕврАзЭС в целом.

Отметим, что прежде всего Вь-
етнам заинтересован в расшире-
нии доступа на российский ры-
нок: по данным за 2013 год, по-
ставки из Вьетнама заметно пре-
высили экспорт из РФ ($2,6 мл-
рд против $1,4 млрд). Среди глав-
ных статей вьетнамского экспор-
та в РФ — бытовая техника ($1 мл-
рд в 2013 году), одежда и обувь 
($570 млн). Экспорт РФ в основном 
обеспечивает продукция ВПК (око-
ло $340 млн), в меньшей степени 

— электроника ($112 млн), топли-
во и металлы (по $80 млн), удобре-
ния ($46 млн). Россия для Вьетна-
ма далеко не самый крупный тор-
говый партнер. При экспорте стра-
ны $150 млрд и импорте $148 мл-
рд в 2014 году на США как основ-
ного покупателя вьетнамских то-
варов приходилось 21% экспорта, 
на Китай, выступающий основ-
ным поставщиком,— 21% вьет-
намского импорта.

Россия тем не менее не остав-
ляет попыток достичь соглаше-
ния по ЗСТ, предлагая Ханою «осо-
бые условия». Дмитрий Медведев 
отмечает: «Для нас это очень ред-
кая практика, когда мы иностран-
ных партнеров зовем в разработ-
ку, добычу на территории РФ, по-
тому что собственно у нас здесь все 
и так неплохо подготовлено, но это 
исключительный, особый вари-
ант, который мы подготовили для 
наших вьетнамских партнеров». 
По итогам встречи в Ханое сторо-
ны подписали план мероприятий 
по реализации 17 крупных инве-
стпроектов (включая совместные 
проекты «Роснефти», «Газпрома», 
«Росатома», «Интер РАО», РЖД).

Татьяна Едовина, Ханой

Вьетнам торгуется  
до последнего
Зоне свободной торговли с РФ уточняют режим

Главы правительств России 
и Вьетнама Дмитрий Мед-
ведев (второй справа)  
и Нгуен Тан Зунг (справа) 
провели весь комплекс  
официальных переговоров, 
но подписание соглашения  
о ЗСТ оставили на потом   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Ее поздравляет основатель фонда помощи детям «Обнаженные сердца»  
Наталья Водянова:
— Дорогая Марианна, с днем рождения! Я очень рада быть знакомой с вами и очень 
счастлива, что ваше чувство правды и непревзойденный профессионализм нахо-
дятся на стороне добра, в чем я имела возможность неоднократно убедиться, когда 
вы участвовали в работе фонда помощи детям «Обнаженные сердца». Команда фон-
да и я желаем вам неиссякаемой энергии, вдохновения и любви, счастья и здоро-
вья! Дружески ваша Наталья.

Сегодня день рождения у вице-президента 
ГК «Михайлов и партнеры» 
Марианны Максимовской
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СКР намерен привлечь члена ко-
митета по безопасности и проти-
водействию коррупции Госдумы 
Дениса Вороненкова к уголов-
ной ответственности за организа-
цию хищения в 2010 году здания 
в центре Москвы. Ходатайство о 
лишении депутатской неприкос-
новенности члена КПРФ Воронен-
кова в Генпрокуратуру направил 
председатель СКР Александр Ба-
стрыкин. «Из-за действий депу-
тата мой клиент потерял и деньги, 
и свободу»,— сказал ”Ъ“ адвокат 
одного из фигурантов этого дела, 
заключившего досудебное согла-
шение о сотрудничестве.

Вчера официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин со-
общил, что следователи намерены 
привлечь депутата Госдумы от КПРФ 
Дениса Вороненкова в качестве об-
виняемого по уголовному делу о мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере и предъявить ему соответству-
ющее обвинение по ч. 4 ст. 159 УК. 
Речь идет о двухэтажном здании об-
щей площадью 1,5 тыс. кв. м, распо-
ложенного на Международной ули-
це, 38 и принадлежавшего ООО «То-
ма». По словам господина Маркина, 
следствием получены данные о том, 
что организовал хищение и руково-
дил исполнением преступления Де-
нис Вороненков.

«Его (Вороненкова.— 
”
Ъ“) уже дав-

но надо было привлечь к уголовной 
ответственности, да только процеду-
ра оказалось очень сложной»,— зая-

вил 
”
Ъ“ адвокат Вадим Лялин, пред-

ставляющий интересы предприни-
мателя Виталия Качура, которому, по 
версии следствия, депутат решил про-
дать похищенное здание. «Из-за дей-
ствий депутата Виталий Качур поте-
рял и деньги, и свободу»,— подчерк-
нул адвокат Лялин.

Уголовное дело по факту рейдер-
ского захвата здания на Междуна-
родной улице было возбуждено ГСУ 
СКР по Москве в октябре 2011 года. 
Основанием для этого стало заявле-
ние учредителя ООО «Тома» Отари 
Кобахидзе. По его информации, из-
за определенных семейных труд-
ностей он был вынужден передать 
управление пекарней и магазином, 
расположенным в этом доме, генди-
ректору «Томы» Марине Владимир-
ской. Однако по каким-то причинам 
отношения между господином Коба-
хидзе и Мариной Владимирской за-
тем испортились, и она предложила 
их общему знакомому, полковнику 
МВД в отставке Вячеславу Полозко-
ву, переоформить право собствен-
ности на недвижимость и продать 
ее по сходной цене.

Как говорится в материалах уго-
ловного дела, Вячеслав Полозков, в 
свою очередь, предложил поучаст-
вовать в продаже здания своим зна-
комым из ФСБ полковнику Андрею 
Мурзикову и подполковнику Сергею 
Шишакову. Затем в этой цепочке поя-
вился депутат Вороненков, которого 
знакомые ему чекисты попросили по-
дыскать покупателя на здание.

Денис Вороненков предложил 
приобрести недвижимость, оценива-
емую в $5 млн, за $2 млн предприни-
мателю Виталию Качуру, и тот согла-
сился. В качестве аванса «на текущие 
расходы» господин Качур в апреле 
2011 года передал депутату Воронен-
кову $100 тыс. А для придания сдел-
ке видимости законной был привле-
чен адвокат Виталий Чабан из бюро 
«Русюрконсалт». Последний догово-
рился с руководителем одной из стро-
ительных компаний Москвы взять в 
банке кредит в размере 20 млн руб. 
якобы для приобретения недвижи-
мости Отари Кобахидзе. При этом 
самому строителю деньги пообеща-
ли вернуть в день получения креди-
та, но только наличными, что вскоре 
и сделал Виталий Качур. Обналичен-
ный же кредит риэлтора, по данным 
следствия, исходя из показаний об-
виняемых, депутат Вороненков раз-
делил между участниками аферы, 
оставив большую часть себе. Помимо 
этих средств, по словам адвоката Ля-
лина, Виталий Качур лично отдал де-
путату Вороненкову еще $1,2 млн за 
окончательное оформление здания в 
свою собственность. «Из $2 млн зако-
нодатель вернул моему подзащитно-
му лишь $100 тыс., а сколько он поте-
рял в качестве упущенной выгоды, бу-
дучи под стражей, можно только дога-
дываться»,— отметил защитник.

Так или иначе, Отари Кобахидзе 
в ходе серии арбитражных процес-
сов удалось вернуть свою недвижи-
мость. «Когда я узнал, что за похи-

щением моей собственности стоит 
коммунист, а за ним целая банда, я 
был просто поражен»,— заявил 

”
Ъ“ 

потерпевший Кобахидзе. По его сло-
вам, он понял, что придется потя-
гаться с «большими силами». «Я рад, 
что следствие довело расследование 
до своего логического завершения, 
а те немалые деньги, что я затратил 
на юристов, обязательно потребую с 
подсудимых»,— подчеркнул он.

В 2013–2015 годах по этому делу к 
условным срокам были приговоре-
ны признавшие свою вину Андрей 
Мурзиков, Сергей Шишаков, Мари-
на Владимирская, а также еще трое 
второстепенных участников пре-
ступной группы. Все они в рамках 
досудебных соглашений о сотрудни-
честве, как и Виталий Чабан и Вита-
лий Качур, обвинения по делам кото-
рых еще предстоит утвердить проку-
ратуре, назвали организатором мо-
шенничества депутата Вороненко-
ва. Сейчас в суде рассматривается де-
ло Вячеслава Полозкова, не призна-
ющего вину.

В свою очередь, вице-спикер Гос-
думы от КПРФ Иван Мельников по-
считал «очень странным» и «некра-
сивым» то, что СКР хочет возбудить 
дело в отношении депутата Воро-
ненкова после свадьбы, которую 
тот 27 марта сыграл с депутатом от 
«Единой России» Марией Максако-
вой. Та, в свою очередь, считает де-
ло «сфабрикованным» и не имею-
щим судебной перспективы.

Юрий Сенаторов

Коммуниста заподозрили  
в экспроприации
В СКР считают, что член комитета Госдумы по противодействию коррупции  
совершил крупное мошенничество

Росимущество отменило  
сегодняшние торги по про-
даже госпакета акций ОАО 
«Учебно-опытный молочный 
завод» (УОМЗ) им. Вереща-
гина стартовой стоимостью 
1 млрд руб. Губернатор до-
тационной области Олег Кув-
шинников и Минсельхоз при 
поддержке Росимущества 
лоббируют исключение это-
го предприятия из плана при-
ватизации. Госактивы из это-
го списка уже рекламируются 
в Пекине и Дубае — а его пере-
смотр вряд ли поможет при-
влечению инвесторов.

Сегодня должны были уйти 
с молотка акции исторического 
предприятия — УОМЗ Вологод-
ской государственной молочно-
хозяйственной академии имени 
Н. В. Верещагина. Завод выпуска-
ет «национальные молочные про-
дукты по классическим техноло-
гиям», его основной актив — рас-
крученный бренд «Вологодское 
масло». Это первый из 42 госпа-
кетов акций общей стоимостью 
12 млрд руб., который собирался 
продать до лета этого года Россий-
ский аукционный дом (РАД) в рам-
ках плана приватизации на 2014–
2016 годы (всего в нем 204 госак-
тива). В минувшую пятницу Ро-
симущество отменило аукцион, 
объявив, что продажа УОМЗ при-
остановлена по поручению вице-
премьера Аркадия Дворковича. 
В течение месяца правительство 
и президент рассмотрят вопрос о 
целесообразности исключения за-
вода из плана приватизации, поо-
бещало Росимущество. 

Само ведомство отмену прива-
тизации уже одобрило — после 
того как вопрос о судьбе молоч-
ного завода был поднят во вре-
мя рабочего визита главы Роси-
мущества Ольги Дергуновой в Во-
логодскую область в феврале (тор-
ги к тому моменту уже были объ-
явлены). «После посещения пред-
приятия и совещания с губерна-
тором Олегом Кувшинниковым 
было принято решение о разра-
ботке долгосрочной программы 
развития УОМЗ», ключевым эле-
ментом которой должно стать 
«совместное оперативное управ-
ление предприятием со стороны 
Росимущества и правительства 
области». В Минэкономики, кото-
рое курирует Росимущество, уточ-
нили, что речь идет о создании на 
территории области «единой це-
почки» по производству и пере-
работке молока, в связи с чем и 
предложено сохранить акции в 
госсобственности. 

Почему идея «единой цепочки» 
стала обсуждаться лишь после объ-
явления торгов и на какие средст-
ва планируют развивать УОМЗ 
власти дотационного региона, по-
мощник главы Минэкономики 

Елена Лашкина предложила спро-
сить администрацию Вологод-
ской области и поддержавший ее 
Минсельхоз. Впрочем, на вопрос 

”
Ъ“, согласен ли глава Минэконо-

мики Алексей Улюкаев вычерк-
нуть объект из плана приватиза-
ции и сколько еще позиций в нем 
могут быть аннулированы, его по-
мощник сообщила, что «Минэко-
номики пока никаких инициа-
тив в правительство не направля-
ло», а решение будет приниматься 
«с учетом экономических обосно-
ваний». «На данный момент ре-
шение о приостановлении торгов 
принято Росимуществом»,— ди-
станцировались в министерстве 
от инициатив Ольги Дергуновой 
и Олега Кувшинникова. 

«Главное, чтобы уникальное 
вологодское масло не попало в 
чужие руки, а в госсобственности 
предприятие гарантированно бу-
дет в надежных руках»,— заявили 

”
Ъ“ в областной администрации. 

Источник средств на проект нея-
сен — трансферты в региональ-
ную казну из федерального бюд-
жета в 2015 и 2016 годах заплани-
рованы в размере 12,3 млрд руб., 
в то же время для погашения дол-
гов власти планировали привле-
кать кредиты на 4 млрд руб. в год. 
Ряд банков взыскивает через суд 
почти 500 млн руб. по госгаранти-
ям обладминистрации по непога-
шенным кредитам обанкротив-
шихся птицефабрик. На прош-
лой неделе ООО «Газпром межре-
гионгаз Вологда» объявило о дол-
гах местных потребителей на сум-
му свыше 3 млрд руб., отключив 
птицефабрики и другие объекты. 

Более успешный УОМЗ, в свою 
очередь, по данным проведенной 
к торгам оценки, тоже демонстри-
ровал отрицательную рентабель-
ность, а половину его стартовой 
стоимости (973 млн руб.) состав-
ляла цена бренда «Вологодское 
масло». При этом, по словам гла-
вы РАД Андрея Степаненко, учеб-
но-опытного оборудования на 
УОМЗ сертифицированные оцен-
щики не нашли.

Заявки на покупку УОМЗ уже 
подали крупные российские 
профильные инвесторы, гово-
рит господин Степаненко. РАД 
активно рекламирует прива-
тизируемое имущество и ино-
странным инвесторам, делая это 
в соответствии с внешнеполити-
ческим трендом в Пекине и Ду-
бае (переговоры с инвесторами 
уже провел недавно назначен-
ный замглавы Минэкономики 
Александр Цыбульский). Одна-
ко если план приватизации бу-
дет пересматриваться, как в си-
туации с вологодским маслом, 
это вряд ли позволит РФ избе-
жать репутационных рисков.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Вологодское масло 
отбилось от рук
Росимущество отменило аукцион  
по продаже владельца бренда

Вчера вице-премьер Дмитрий Рого-
зин экстренно прибыл на космодром 
Восточный, где несколько десят-
ков строителей компании «Строй-
индустрия» объявили сначала за-
бастовку, а потом и голодовку из-за 
многомесячной задержки зарплат. 
Разрешить проблемы генподрядчик 
стройки — ФГУП «Дальспецстрой» — 
пытался с 24 марта, но найти ком-
промисс с подрядными, субподряд-
ными организациями и строителями 
не смог. Исправить ситуацию уда-
лось только после вмешательства 
господина Рогозина, руководства 
Спецстроя и следственных органов, 
возбудивших вчера уголовное де-
ло в отношении главы «Стройинду-
стрии» Сергея Терентьева.

Поручение в кратчайшие сроки ре-
шить вопрос с выплатой строителям 
Восточного жалованья премьер Дмит-
рий Медведев дал своему заместителю 
4 апреля, когда тот находился с рабо-
чей поездкой в Крыму. В тот же день го-
сподин Рогозин по телефону связался с 
бастующими сотрудниками «Стройин-
дустрии-С» и убедил их прекратить го-
лодовку, а вчера прямиком из Симфе-
рополя прилетел к ним. По итогам бе-
седы с коллективом вице-премьер со-
общил, что задолженность по заработ-
ной плате в размере около 14 млн руб. 
уже начала ликвидироваться, а сами 
строители решили не покидать кос-
модром. Дмитрий Рогозин оставил им 
номер телефона своей приемной в Мо-
скве, чтобы они могли ему сообщать 
обо всех проблемах напрямую.

50 сотрудников «Стройиндустрии», 
занятых в возведении стартового стола 

ракеты-носителя «Союз-2», протестуют 
с 24 марта. Не получив зарплату за три 
месяца, они отказались работать. В тот 
же день ФГУП «Дальспецстрой» заяви-
ло, что с его стороны все договоры про-
финансированы, а ситуация спровоци-
рована подрядчиками, в частности ООО 
«Идеал». Позже на предприятии списа-
ли задержку зарплат на «технический 
сбой», но недавно назначенный и. о. ди-
ректора «Дальспецстроя» Юрий Волко-

дав тут же отправился на Восточный, 
чтобы встретиться с руководителями 
субподрядных организаций и самими 
строителями. Позже был разработан ме-
ханизм погашения задолженности: пер-
вые выплаты должны были пойти ра-
ботникам, покидающим вахту, следом 
— занятым на стройке, а в последнюю 
очередь — тем, кто уехал домой, так и не 
дождавшись денег. Часть рабочих такая 
схема не устроила: 4 апреля 26 строите-
лей начали голодовку. За день до приле-
та вице-премьера к ним прибыли глава 
Спецстроя Александр Волосов и глава 
Роскосмоса Игорь Комаров.

Как рассказал источник 
”
Ъ“ в опера-

тивном штабе строительства космодро-
ма, проблема кроется в несоответствии 
документации подрядчика («Идеал») 
и субподрядчика («Стройиндустрия»): 

«Подрядчик считает, что 
”
Стройинду-

стрия“ не выполнила объем работ, за 
который ей положены деньги, а субпо-
дрядчик утверждает обратное»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“. Руководству «Строй-

индустрии» предложили урегулиро-
вать конфликт, взяв в банке кредит на 
15 млн руб., но гендиректор компании 
Сергей Терентьев это отверг. В итоге вче-
ра в отношении последнего следствен-
ные органы по Амурской области воз-
будили уголовное дело по ч. 2 ст. 145.1 
УК РФ («Полная невыплата свыше двух 
месяцев заработной платы»). По версии 
следствия, господин Терентьев, при на-
личии у предприятия необходимых 
средств, не выплатил работникам жало-
ванье за январь, февраль и первую по-
ловину марта 2015 года. Статья предус-
матривает штраф в размере от 100 тыс. 
до 500 тыс. руб. или лишение свободы 
на срок до трех лет. В «Дальспецстрое» 
сообщили, что все долги будут оконча-
тельно погашены до 10 апреля.

Вчера же стало известно, что своей 
должности лишится замруководителя 
«Дальспецстроя» Дмитрий Савин. До 
середины марта он был главой пред-
приятия, но сразу после ведомствен-
ной коллегии уволился, ссылаясь на 
проблемы со здоровьем (см. 

”
Ъ“ от 20 

марта). Источник 
”
Ъ“ в Генпрокуратуре 

утверждает, что господин Савин здо-
ров, а в отставку ушел сразу после того, 
как результаты проверки его деятель-
ности были переданы в правительст-
во. В следующий раз Дмитрия Рогози-
на ждут на Восточном 28 апреля.

Иван Сафронов;  
Павел Кошеленко,  
Благовещенск

Для Восточного наступили дни расплаты
Дмитрий Рогозин приехал на стройку, чтобы заставить рассчитаться за все

Чтобы разобраться с задержкой 
зарплат 50 строителям  
Восточного, потребовалось  
личное вмешательство вице-
премьера Дмитрия Рогозина  
и главы Спецстроя Александра 
Волосова (слева) 
ФОТО ПАВЛА КОШЕЛЕНКО

Обвинение в создании и участии в организо-
ванном преступном сообществе будет предъ-
явлено в ближайшие дни группе руководящих 
сотрудников одного из ведущих предприятий 
российской ракетно-космической промышлен-
ности — НПО имени Лавочкина. Ранее они об-
винялись только в мошенничестве — в хищении 
180 млн бюджетных рублей, которые списыва-
лись на фиктивные исследования космических 
аппаратов и обналичивались через фирмы-од-
нодневки. Среди фигурантов дела сразу три  
заместителя гендиректора оборонного ФГУПа, 
включая генерал-лейтенанта ФСБ в отставке 
Сергея Солодовникова, который курировал  
в НПО вопросы безопасности.

Решение серьезно утяжелить обвинение фигу-
рантам уголовного дела о хищениях в НПО имени 
Лавочкина приняли в конце прошлой недели сле-
дователи ГСУ ГУ МВД по Московской области, веду-
щие расследование. По данным 

”
Ъ“, в отношении 

шести фигурантов возбуждено уголовное дело по 
ч. 3 ст. 210 УК РФ (создание и участие в преступном 
сообществе, совершенные с использованием слу-
жебного положения). Речь идет о первом замести-
теле гендиректора НПО — финансовом директоре 
Валерии Романове, заместителе по стратегическо-
му развитию и управлению имуществом Петре Гре-
шилове и заместителе по персоналу Сергее Соло-
довникове. Последний является генерал-лейтенан-

том ФСБ в отставке и ранее занимал посты началь-
ника управления спецслужбы по Чеченской Респу-
блике и куратора от ФСБ Ракетных войск стратеги-
ческого назначения.

Аналогичное обвинение планируется предъя-
вить и трем их подчиненным — заместителю гла-
вы опытно-конструкторского бюро НПО по коорди-
нации и планированию Виталию Вернигоре, а так-
же ведущему специалисту Анатолию Шишкину и 
гендиректору ООО НИИЦ МАИ-ЛАСТАР Владимиру 
Анисимову. Еще двум фигурантам следователи ин-
криминируют «участие в преступном сообществе» 
(ч. 2 ст. 210 УК РФ). Источники 

”
Ъ“, близкие к следст-

вию, отмечают, что официально новые обвинения 
в причастности к ОПС пока не предъявлены, но это 
лишь формальность. Тем более что ранее всем уже 
были предъявлены обвинения в мошенничестве в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и в отно-
шении них были избраны меры пресечения. Как 
отмечают в МВД, в зависимости от роли и некото-
рых других факторов суд поместил трех фигуран-
тов под стражу, четыре человека были оставлены 
под домашним арестом или залогом (включая всех 
трех заместителей гендиректора), а один остался 
под подпиской о невыезде.

Поводом для расследования стала проверка, про-
веденная сотрудниками Главного управления по 
борьбе с экономическими преступлениями и про-
тиводействия коррупции МВД РФ и 2-й прокуратуры 

на особо режимных объектах Мособласти, использо-
вания бюджетных средств во ФГУП «НПО имени Ла-
вочкина». По версии следствия, с января 2012-го по 
февраль 2014 года руководители НПО заказывали и 
оплачивали в ООО НИИЦ МАИ-ЛАСТАР десятки раз-
личных изысканий и исследований, проводимых 
якобы в интересах ФГУПа. Среди них, например, 
оказалась разработка материалов «сравнительного 
анализа по результатам подготовки и запуска» при-
надлежащего Германскому центру авиации и космо-
навтики микроспутника TET-1 «в качестве попутной 
полезной нагрузки» вместе с российским спутником 
дистанционного зондирования Земли «Канопус-В».

На самом деле, как считают следователи, иссле-
дования были фиктивными и использовались лишь 
для хищения денег.

После того как средства поступали в НИИЦ МАИ-
ЛАСТАР, их перечисляли на счета фирм-однодневок 
ООО «Линтекс», ООО КИТ и ряд других. При этом са-
ми эти компании реальной хозяйственной деятель-
ности не вели, а нужны были только для обналички.

По некоторым данным, часть фигурантов дела 
признали свою вину и в своих показаниях раскры-
ли роль организаторов махинаций, которые входи-
ли в руководство НПО. В частности, речь якобы идет 
о Сергее Солодовникове. На период расследования 
все три заместителя гендиректора НПО имени Ла-
вочкина временно отстранены от своих постов.

Владимир Баринов

Деньги выводили на орбиту  
с однодневным обращением
На НПО имени Лавочкина нашли преступное сообщество



5Коммерсантъ   l   Вторник 7 апреля 2015 №60   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Да уж не такой, какими были 
1 Мая и 7 Ноября. Хотя и эти дни 
чуть не для всех были же празд-
никами.

— Александр Васильевич Су-
воров,— на сцену небыстро под-
нялся ветеран боев за Старую 
Руссу (битва за нее шла два го-
да, здесь погибли 850 тыс. совет-
ских солдат) Василий Крестьяни-
нов,— говорил, что война конча-
ется тогда, когда похоронен по-
следний погибший солдат. Но 
Александр Васильевич и пред-
ставить не мог, какая это будет 
война.

Солдат вздохнул, помолчал и 
вдруг сказал:

— Понимаете, мы не всегда 
могли похоронить наших товари-
щей, особенно когда отступали…

То есть он сейчас просил у них 
прощения за это. А может, всю 
жизнь просит.

Владимир Путин рассказал, 
что подписал указ о присвоении 
Старой Руссе звание Города воин-
ской славы. Зал аплодировал ми-
нут пять: не ожидали.

Потом в местном музее Влади-
мир Путин пил с поисковиками 
и ветеранами чай. Говорил, что 
в Великой Отечественной войне 
благодаря советским солдатам 
удалось сохранить народы СССР 
как этносы.

— Думаю, что и русский на-
род, и другие ждала бы удиви-
тельная по жестокости и зверст-
вам участь.

Его попросили показать кол-
легам по бывшему СССР (такой 
случай представится ему 8 мая 
в Москве) именной список про-
павших без вести украинцев, 
азербайджанцев, армян… Их на-
шли и даже опознали на терри-
тории России, но родственники 
оказались разбросаны по всей 
территории СССР, и поисковики 
не могут найти этих людей.

Поисковик из Смоленской 
области рассказала, что за 26 
лет существования их органи-
зации в области появился 21 но-
вый воинский мемориал, где 
похоронено 40 тыс. солдат. За 
могилами надо ухаживать, а у 
региональных властей, конеч-
но, нет денег.

— Может быть, перенести 
это на федеральный уровень? — 
спросила поисковик.

Владимир Путин ответил не 
сразу. В конце концов, и сам по-
иск пропавших без вести солдат 
— это дело государства, а не са-
модеятельных организаций. Об 
этом как-то не принято говорить, 
все только благодарны поискови-
кам за то, что они делают.

— Важно не потерять заин-
тересованность местных вла-
стей,— сказал наконец Влади-
мир Путин и пообещал подумать 
над расширением перечня услуг 
(по сути, ритуальных), которые 
находятся в компетенции феде-
ральных властей.

Вообще, меня не покидало 
ощущение, что всем в этой ком-

нате немного неудобно друг пе-
ред другом.

Владимира Путина попросили 
разрешить поисковикам рубить 
деревья, когда в этом есть необхо-
димость, и не наказывать за вы-
топтанную землю.

— Ну, про деревья я пони-
маю,— удивился президент,— а 
почему лагерь нельзя ставить?

— Понимаете,— деликатно 
объясняли ему,— когда мы при-
езжаем и встаем лагерем на не-
сколько сотен человек, поверьте: 
трава там больше не растет.

Владимир Путин туманно вы-
разился в том смысле, что об эко-
логии тоже надо думать. Он не хо-
тел обижать поисковиков.

— Я ветеран Великой Отечест-
венной войны,— выступил ста-
рик с таким количеством орденов 
и медалей на груди, что можно бы-
ло, конечно, и не подчеркивать это 
обстоятельство: неужели не видно.

— А также ветеран 123-го Ави-
аремонтного завода. Я очень 
вас прошу: надо, чтобы завод не 

превратился в ремонт ржавых 
кастрюль!

— Так вроде не кастрюли ре-
монтирует! — удивился прези-
дент (123-й завод — главный в 
России по ремонту военно-транс-
портных Ил-76.— А. К.).

— Все равно надо поддержать! 
— упрямо сказал старик.

— Губернатор вообще-то уже 
успел попросить, пока мы ехали 
из аэропорта,— вдруг согласился 
Владимир Путин.— А уж когда и 
ветераны просят… Объем заказов 
будет обеспечен.

— Да, я ветеран,— еще раз под-
твердил старик.

От имени ветеранов Новгоро-
да Владимира Путина благода-
рили за «решительное и твердое 
решение о присоединении Кры-
ма и Севастополя к России» (уме-
ют же люди на местах формули-
ровать все как есть.— А. К.). Вете-
раны признавались, что больше 
всего их сейчас волнует «вопрос 
фальсификации истории победы 
советского народа в Великой Оте-

чественной войне». В конце кон-
цов, это и была их жизнь, а смысл 
этой жизни был в том, чтобы до 
конца защищать Победу.

— Что надо предпринять, что-
бы это прекратить? — спрашива-
ли они Владимира Путина.

Они готовы были идти в атаку.
— Кто бы ни старался что-то из-

менить под конъюнктуру сегод-
няшнего дня, в том числе герои-
зировать нацистов, ничего у них 
не получится,— убеждал их Вла-
димир Путин.

Президент уехал, разошлись 
поисковики, а ветераны не спе-
шили расходиться. Они пили чай 
со всякими десертами, о которых, 
конечно, забыли во время разго-
вора. В конце концов в комнате 
остались двое.

Наконец встали и они.
— Ну, чего застрял в дверях? — 

прикрикнул один на другого.
— Давай,— было сказано ему,— 

сам двигай. К светлому будущему!
Они засмеялись.
Андрей Колесников

Путинские сто грамм
с1

Президент России  
Владимир Путин не мог  
отказать ветеранам  
в удовольствии посидеть  
с ним за одним столом   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

С началом экономического кри-
зиса граждане успели переоце-
нить работу большинства членов 
правительства, выяснил Всерос-
сийский центр изучения общест-
венного мнения (ВЦИОМ). Труд 
большей части из них оценивает-
ся высоко лишь на фоне показа-
телей годичной давности. Выше 
же всего граждане традицион-
но оценивают главу МИДа Сергея 
Лаврова (4,65 балла) и главу Ми-
нобороны Сергея Шойгу (4,68).

С первого квартала 2014 года, то 
есть до присоединения Крыма и раз-
вития конфликта вокруг Украины, 
ухудшились оценки у трети членов 
правительства (всего оценивается 31 
человек, в их число не входит премь-
ер Дмитрий Медведев). Падение за-
фиксировано у министра спорта Ви-
талия Мутко, чью работу высоко оце-
нивали на фоне проведения Олимпи-
ады в феврале 2014 года (с 3,67 балла 
до 3,44), а также у курировавшего про-
ведение зимних Игр в Сочи вице-пре-
мьера Дмитрия Козака (с 3,61 до 3,39). 
Снизились также оценки первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова, вице-
премьеров Александра Хлопонина 
и Сергея Приходько, главы Минком-
связи Николая Никифорова, минист-
ра транспорта Максима Соколова.

Однако рейтинг отражает «ско-
рее узнаваемость министров», чем 
одобрение их деятельности, говорит 
политолог Михаил Виноградов: лю-
ди оценивают выше тех, кто на виду. 
Из-за «отсутствия в повестке массме-
диа», считает эксперт, формируется 
и список «аутсайдеров», который до-
статочно устойчив (см. график).

Заметнее всего изменение отно-
шения к членам правительства по-
сле третьего квартала 2014 года на фо-

не начавшегося кризиса. Так, 20 чле-
нам кабмина граждане стали ставить 
меньше баллов. Среди тех, чьи оцен-
ки упали именно в этот период, ока-
зались министр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень (с 3,43 до 3,33 балла), ви-
це-премьер по социалке Ольга Голо-
дец (с 3,37 до 3,23), министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова (с 3,4 до 
3,24), министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев (с 3,42 до 3,17).

Фокус внимания граждан сосредо-
точен на таких проблемах, как «ин-
фляция, состояние экономики», а так-

же «базовый запрос на безопасность, 
который актуализирован в сознании 
наших граждан в связи с внешней уг-
розой», заявил 

”
Ъ“ председатель прав-

ления ВЦИОМа Константин Абрамов. 
В лидерах рейтинга традиционно ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, а так-
же министр иностранных дел Сергей 
Лавров. Их высокий рейтинг объясня-
ется тем, что они «отвечают на базовые 
запросы граждан» на внешнюю без-
опасность, сказал господин Абрамов.

Сергей Горяшко,  
Максим Иванов

Министры потеряли на кризисе
Больше всего граждане ценят глав Минобороны и МИДа

Нового мира рассвет
Поздравляю всех читателей газеты «Коммерсантъ» с праздником 
Благовещения Пресвятой Богородицы!

Не с высоких трибун, не в триумфальных собраниях были 
сказаны самые ожидаемые слова в истории человечества: 
«Богородице Дево, радуйся!» В Галилейском городе Наза-
рете Архангел Гавриил возвестил Пречистой Деве о приходе 
в мир Спасителя. И Та смиренно ответила Божиему опреде-
лению: «Се, Раба Господня; да будет Мне по слову твоему» 
(Лк. 1, 38).

Для большинства сограждан Благовещение малозаметная 
дата — нет ни выходного дня, ни праздничной программы 
в массмедиа. Пожалуй, найдутся скептики, которые посчитают 
за лучшее в очередной раз обратить внимание на общече-
ловеческие проблемы, а не на события библейской истории 
двухтысячелетней давности.

Благовещению невозможно «подыскать» утилитарный 
смысл — достижение в одночасье всеобщего блага. Ведь 
впереди не только светлое Христово Рождество и проповедь 
Мессии, но и Его отвержение, крики «Распни!», глумливые 
насмешки: «Других спасал, теперь спасись сам», распятие 
на ветреной вершине Голгофы...

Однако существуют объективные ценности — то, что выше 
субъективного утилитаризма, обещающего счастье для всех 
и даром. Есть свидетельство Истины на земле, которое учени-
ки Христовы засвидетельствовали своей жизнью: «Не хлебом 
одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим 
из уст Божиих» (Мф. 4, 4).

Накоплен богатейший опыт жизни по Евангелию, этот опыт 
содержится в европейской культуре, чьей неотъемлемой частью 
является и русская культура. Что же случилось, почему мы забы-
ли радость праздника Благовещения?

Русский философ и религиозный мыслитель Семен 
Франк удивительно точно определил умонастроение, 
которое стало господствующим в нашем обществе в XX 
веке — нигилистический морализм: «Высшая и единственная 
задача человека есть служение народу... Жизнь не имеет 
никакого внутреннего смысла; единственное благо в ней 
есть материальная обеспеченность, удовлетворение субъ-
ективных потребностей; поэтому человек обязан посвятить 
все свои силы улучшению участи большинства». Но про-
шедший век показал нам, что невозможно никого сделать 
счастливым насильно.

Незримо и прикровенно вошла радость спасения в этот 
мир. Точно так же, без внешних эффектов, в душе человека 
укореняется тихая уверенность в грядущей встрече с Хри-
стом. Как мы готовимся к желанной нами встрече? Конечно, 
в первую очередь наводим порядок. Великий Пост дает нам 
все условия и возможности для изменения души и тела. 
Ныне же особое время Страстной седмицы, время сопере-
живания Страданиям Христовым. В эти дни за малую толику 
усилий Господь дарует просветление каждой омраченной 
грехами душе.

Не упустим же драгоценное время, преодолеем духовную 
дрему, откликнемся на благовестие о начале нашего спасения 
и вместе с Архангелом с верой провозгласим: «Богородице 
Дево, радуйся!»

Климент, 
митрополит Калужский  
и Боровский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

КАКИЕ ЧЛЕНЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА ЛУЧШЕ ВСЕГО СПРАВЛЯЮТСЯ С РАБОТОЙ 
(ПО ОЦЕНКЕ ГРАЖДАН; СРЕДНИЙ БАЛЛ)

ИСТОЧНИК: ВЦИОМ; РАБОТУ 31 ЧЛЕНА ПРАВИТЕЛЬСТВА СОЦИОЛОГИ ПРОСИЛИ ОЦЕНИТЬ В БАЛЛАХ: ОТ 1 ДО 5; 
ОПРОС ПРОВЕДЕН В МАРТЕ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ РФ.

КАКИЕ ЧЛЕНЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА ХУЖЕ ВСЕГО СПРАВЛЯЮТСЯ С РАБОТОЙ 
(ПО ОЦЕНКЕ ГРАЖДАН; СРЕДНИЙ БАЛЛ)

АЛЕКСАНДР
ГАЛУШКА

министр
по развитию

Дальнего Востока

АРКАДИЙ
ДВОРКОВИЧ
вице-премьер

МИХАИЛ
АБЫЗОВ
министр

по координации
«Открытого правительства»

МАКСИМ
ТОПИЛИН

министр
труда и

соцразвития

ДМИТРИЙ
ЛИВАНОВ

министр
образования

и науки

СЕРГЕЙ
ШОЙГУ
министр
обороны

СЕРГЕЙ
ЛАВРОВ
министр

иностранных
дел

ВЛАДИМИР
ПУЧКОВ

министр по делам
гражданской обороны

и чрезвычайным ситуациям

ДМИТРИЙ
РОГОЗИН

вице-премьер

АЛЕКСАНДР
НОВАК
министр

энергетики

4,42 4,68
3,76 4,024,24

4,65

3,55 3,88
3,26

3,65

3,24 2,98 3,15 3,053,20 3,03 2,97 3,08 2,92 3,12

I кв. 2014 I кв. 2015
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Наследие Победы: атомная бомба
Как создавалось самое мощное послевоенное оружие

Победа над Германией не только 
доказала военное превосходство 
СССР над сильнейшим противни-
ком, но и открыла для страны но-
вые возможности. С окончанием 
войны Советский Союз вплотную 
подошел к созданию атомного 
оружия, стратегической авиации 
и ракет различных классов для 
армии и флота — того, что обес-
печило стране мирное существо-
вание на многие годы вперед.

Начало. Разведка
Работы по ядерной физике в 1930-е 
годы велись во всех ведущих стра-
нах Европы, США, СССР и Японии. 
Но именно начавшаяся война заста-
вила государства озаботиться созда-
нием атомного оружия: вполне мог-
ло случиться и так, что одно его нали-
чие у одной из сторон решило бы ис-
ход Второй мировой в ее пользу. Ра-
боты разворачивались стремитель-
ными темпами.

Уже в 1941 году советская раз-
ведка (как военная, так и по линии 
НКВД/НКГБ/МГБ) начала регулярно 
получать информацию об атомных 
разработках в Великобритании и 
США. Там была создана сеть легаль-
ных и нелегальных резидентур со 
своими агентами и источниками. В 
сентябре 1941 года резидент НКГБ в 
Лондоне Анатолий Горский получил 
подробный отчет британского Ура-
нового комитета премьер-министру 
Уинстону Черчиллю, где описыва-
лись конструкция атомной бомбы, 
принципы инициирования ядерно-
го взрыва, расчеты критической мас-
сы урана-235 и диффузионный ме-
тод его получения.

С рефератом по этому докладу 
председатель Государственного ко-
митета обороны (ГКО) Иосиф Сталин 
был ознакомлен в середине 1942 го-
да. К тому моменту сведения о бом-
бе, поступавшие из большого коли-
чества источников, игнорировать 
было уже невозможно, и руководст-
во СССР принимает решение о созда-
нии собственной бомбы.

28 сентября 1942 года (в тяжелей-
ший и критический момент войны: 
германская армия наступала на Ста-
линград) ГКО издает распоряжение 
№2352сс «Об организации работ по 
урану», предписывающее «организо-
вать при Академии наук специаль-
ную лабораторию атомного ядра». В 
ноябре физик Игорь Курчатов (кото-
рому еще только предстоит возгла-
вить эту Лабораторию №2 в апреле 
1943-го) подает первому заместителю 
председателя Совнаркома Вячеславу 
Молотову записку с тщательным ана-
лизом разведматериалов 1941 года. 
Он делает вывод о «значительном от-
ставании советской науки от Англии 
и Америки» и ставит свои задачи пе-
ред разведкой, для которой работа по 
ядерной тематике станет приоритет-
ной на целое десятилетие.

В 1941–1945 годах разведка НКВД/
НКГБ добыла порядка 10 тыс. ли-
стов документации по всем аспек-
там атомной проблемы. С таким объ-
емом информации ученые не всегда 
справлялись. Начальник разведки 
НКГБ Павел Фитин был вынужден не 
раз жаловаться своему наркому Все-
володу Меркулову на курчатовскую 
Лабораторию №2, считая «неудовлет-
ворительными <…> темпы реализа-
ции в ней опыта работ английских и 
американских ученых». «За 1944 год 
нами было передано 117 наимено-
ваний работ, из которых на 86 работ 
до сих пор не получено никакого за-
ключения, несмотря на неоднократ-
ные запросы с нашей стороны»,— не-
годовал Фитин в очередном рапорте 
начальнику в марте 1945 года.

Операции советской разведки 
по добыче атомных секретов США 
тех лет (проект «Энормоз») давно во-
шли в мировую историю спецслужб 
как пример первой стратегической 
разведывательной программы, но 
в СССР до самого его распада о ней 
предпочитали не упоминать. Толь-
ко в 1990-е, когда многие материалы 
стали доступными, роль разведки в 
создании советской бомбы публич-
но признал и ее главный конструк-
тор академик Юлий Харитон, с ого-
воркой, что «открывшаяся правда 
нисколько не умаляет значения сде-
ланного нашими первопроходцами 
(учеными и инженерами.— 

”
Ъ“)».

Немцы и их проекты
Сведения о германской урановой 
программе также поступали развед-
ке, но не напрямую — например, о 
немецких работах по бомбе была не-
плохо осведомлена та же Великобри-
тания. Игорь Курчатов был ознаком-
лен с досье по Германии в 1944 го-
ду. Немцы планировали установить 
свой атомный заряд на ракету V-2. 
Однако их ученые и конструкторы 
зашли в тупик, из которого так и не 
смогли выбраться вплоть до полного 
разгрома Третьего рейха. В свою оче-

редь, как страна-победитель СССР не 
преминул воспользоваться закон-
ными атомными трофеями. В 1945–
1946 годах из Советской зоны окку-
пации Германии были вывезены: ла-
боратория Siemens-Schuckert (во гла-
ве с нобелевским лауреатом Густа-
вом Герцем), Физический институт 
(во главе с Манфредом фон Арденне), 
физическое и физико-химическое 
отделения Института кайзера Виль-
гельма (во главе с профессором Пете-
ром Тиссеном), физическая лабора-
тория Министерства почт, исследо-
вательский институт компании Auer 
(во главе с доктором Николаусом Ри-
лем), установка для получения тяже-
лой воды завода Ammoniakwerke, 
оборудование химического и хими-
ко-металлургического заводов в Грю-
нау и Ораниенбурге. Доставленное в 
Союз оборудование получили Лабо-
ратория №2, НИИ-9 (по проблемам 

химических урановых технологий), 
завод №12 по получению металли-
ческого урана под Ногинском (Элек-
тросталь), а также новые институты 
«А» (под началом фон Арденне) и «Г» 
(под руководством Герца), созданные 
в Сухуми специально под немецких 
специалистов-атомщиков.

К концу 1946 года в СССР их рабо-
тало уже 257 (в том числе 64 ученых 
и 48 инженеров, а также лаборанты, 
мастера и рабочие). 122 из них бы-
ли приглашены в Советский Союз 
на добровольной основе, а осталь-
ные — отобраны из лагерей воен-
нопленных. Помимо институтов «А» 
(106 человек) и «Г» (96), занимавших-
ся проблемой разделения изотопов 
урана, их трудоустроили в специаль-
ную лабораторию «В» под руководст-
вом профессора Рудольфа Позе в Об-
нинске, НИИ-9, Московский инсти-
тут азота и на завод №12.

Непосредственного участия в 
проектировании советской атом-
ной бомбы они, конечно, не прини-
мали. И хотя сомневаться в их по-
сильном вкладе в атомный проект 
СССР в целом не приходится, боль-
шинство из них не вписали ярко сво-
их имен в его историю. Впрочем, бы-
ли исключения. Так, Николаус Риль, 

быстро внедривший в 1945–1946 го-
дах на заводе №12 технологию полу-
чения чистого урана, после успеш-
ного испытания первой советской 
бомбы в 1949 году был удостоен вме-
сте с 32 другими ее создателями зва-
ния Героя Социалистического Труда. 
Еще один пример — Макс Штеенбек 
и Геронт Циппе, работавшие в инсти-
туте «А» и на ленинградском Киров-
ском заводе над созданием газовых 
центрифуг для обогащения урана. 
Их разработки (хотя в дальнейшем 
в серию пошли другие, отечествен-
ные конструкции центрифуг) оказа-
ли большое влияние на развитие в 
СССР технологии, в которой Россия 
до сих пор остается мировым лиде-
ром. В 1950-е годы все немецкие спе-
циалисты получили возможность 
вернуться в Германию.

Уран из Европы
К началу атомного проекта Совет-
ский Союз обладал небольшим ко-
личеством разведанных (но при 
этом бедных) урановых месторожде-
ний в Средней Азии. В этих услови-
ях в 1943 году советское правитель-
ство даже обращалось с просьбой о 
поставках к американским союзни-
кам и получило от них 320 кг оксида 
урана. С обогащенным ураном дело 
оказалось сложнее: несмотря на то 
что США выдали лицензию на про-
дажу СССР 10 кг, советская закупоч-
ная комиссия не смогла найти тако-
го его количества «на рынке». Аме-
риканские источники подтвержда-
ют поставки Москве только двух фун-
тов (900 г) металла.

Только в 1945-м геологами был 
аврально начат поиск урана по всей 
территории СССР, но было поздно: 
результатами этой геологоразведки 
можно было воспользоваться лишь 
через годы. Между тем опытный ре-
актор Ф-1 для пуска в 1946 году требо-
вал 45 т чистого урана, а промышлен-
ный реактор «А» на комбинате №817 
к 1948 году — порядка 150 т. Общая 
потребность в уране для исследова-
ний по всем направлениям атомно-
го проекта в августе 1945 года состав-
ляла 230 т. Такого количества в Совет-
ском Союзе тогда просто не было. Си-
туацию с поставками спасли страны 
Восточной Европы (см. график), осво-
божденные СССР и оказавшиеся в зо-
не советского влияния. Первой бы-
ла Болгария, где в начале 1945 года 
для разработки Буковского месторо-
ждения было создано советско-бол-
гарское горное общество под эгидой 
НКВД. Но уже вскоре лидерами по по-
ставкам стали Германия (150 т в 1947 
году), в которой было создано пред-
приятие с оригинальной формой 
собственности «Советское государст-
венное акционерное общество цвет-
ной металлургии 

”
Висмут“», и Чехо-

словакия (49 т). К добыче подключи-
лись также Польша и Румыния.

В 1950 году поставки урана из Вос-
точной Европы почти в четыре раза 
превосходили мощности советских 
рудников. Так на самой начальной 
стадии работ над бомбой был най-

ден выход из безвыходной, казалось 
бы, ситуации. Сырьевой проблемы 
для советских атомщиков больше не 
существовало.

Ресурсы и финансы
В 1945 году, после испытания бомбы 
в США, советская атомная програм-
ма была резко ускорена. При ГКО для 
руководства всеми работами «по ис-
пользованию внутренней энергии 
урана» был создан Специальный ко-
митет. Руководителем проекта был 
назначен Лаврентий Берия, а сам 
проект получил отдельную и совер-
шенно секретную систему финанси-
рования по статье госбюджета «Спе-
циальные расходы ГКО». Спецкоми-
тет был наделен собственным пра-
вом определять «размер потребных 
<…> денежных ассигнований, ра-
бочей силы и материально-техниче-
ских ресурсов».

Зачастую, как это было со строи-
тельством объектов КБ-11 (конструк-
торское бюро, созданное на базе Ла-
боратории №2 специально для про-
ектирования бомбы) в Сарове, рабо-
ты разрешалось начинать «без утвер-
жденных проектов и смет», а оплату 
работ — по фактическим затратам. 
«Все финансирование, снабжение 
КБ-11 и реализация фондов для не-
го осуществляется <…> по заявкам 
тов. Зернова (начальник КБ Павел 
Зернов.— 

”
Ъ“)»,— говорилось в по-

становлении правительства. К сожа-
лению, рассекреченные на сегодня 
документы не позволяют получить 
полное представление о финансиро-
вании, например, того же КБ-11. Но 
финансирование атомного проекта в 
целом и отдельных его подпрограмм 
было колоссальным (см. таблицу).

Например, запрашиваемые в 
1946 году средства на строительство 
объектов по производству тяжелой 
воды (используется в реакторах как 
замедлитель нейтронов) и обеспе-
чение ее годовой потребности в 20 т 
(исходя из максимальной оценочной 
стоимости в 26,5 млн руб. за тонну) 
превышали в денежном выражении 

объем всего танкового производства 
в СССР в том же году (4019 танков).

Среднегодовой объем капиталь-
ных вложений в предприятия атом-
ной отрасли СССР и зарубежные ура-
нодобывающие предприятия в 1945–
1953 годах (порядка 3,6 млрд руб.) 
совсем немного уступал аналогично-
му совокупному показателю по всем 
отраслям оборонной промышленно-
сти (шесть министерств), запросы ко-
торых нещадно сокращались.

Так, в 1947 году Минхимпром за-
прашивал у Госплана 2,7 млрд руб. на 
реконструкцию пороховых и военно-
химических заводов, но заявку сокра-
тили на 900 млн, а вместо шести но-
вых заводов разрешили строить три. 
Тогда же планы Минсельхозмаша по 
строительству 12 новых заводов по 
производству взрывателей для бое-
припасов были урезаны до двух заво-
дов. В том же году министр вооруже-
ния Дмитрий Устинов при утвержде-
нии плана строительно-монтажных 
работ по своему ведомству пытался 
получить на них 300 млн руб., но Го-
сплан оставил ему только 224 млн. В 
1948 году правительство постанови-
ло «сократить <…> расходы на опыт-
ные и научно-исследовательские ра-
боты по авиапромышленности на 
800 млн—1 млрд руб.» (что означало 
закрытие 15 КБ и двух НИИ). 

Победа над Германией позволяла 
экономить на армии и обычных во-
енных заказах. С мая 1945-го к концу 
1948 года вооруженные силы были 
сокращены с 11,365 млн до 2,874 млн 
человек. В 1946 году по сравнению с 
1945-м военные расходы госбюдже-
та (без учета секретных статей типа 
самого атомного проекта) были уре-
заны со 128,7 млрд руб. до 73,7 мл-
рд, а закупки военной продукции — 
с 50,5 млрд до 14,5 млрд. Однако вос-
становление разрушенной войной 
страны тоже требовало огромных 
средств. На этом фоне ассигнования 
на атомный проект выглядят беспре-
цедентными. Для сравнения: в США 
общая стоимость работ по бомбе на 
конец 1945 года составила $1,89 млрд 
(при тогдашнем официальном совет-
ском валютном курсе в 5,30 руб./$).

Успех
Руководство СССР планировало по-
лучить атомную бомбу в 1947 году 
(см. рисунок), затем — в 1948-м. Не 
получилось: сначала не хватало ура-
на, затем проблемой стало отсутст-
вие плутония. Построенный для 
его наработки реактор «А» на ком-
бинате №817 после пуска пережил 
ряд аварий. Первая продукция пош-
ла только в феврале 1949 года. Боль-
ше проблем на пути атомного проек-
та не было. Через полгода — 29 авгу-
ста — первая советская атомная бом-
ба РДС-1 была испытана на полиго-
не №2. Это был несомненный успех. 
В числе прочих наград научный ру-
ководитель проекта Курчатов и глав-
ный конструктор Харитон получили 
премии по 1 млн руб. Вероятно, Ста-
лин решил, что в стране социализ-
ма, где миллионеров быть не долж-
но по определению, стать ими все-та-
ки могут только такие люди — уче-
ные-ядерщики.

До конца 1949 года удалось со-
брать еще две бомбы. В том же году 
в США разработали план Offtackle, 
предусматривающий применение 
по 104 городам СССР 292 атомных 
бомб, такое их количество Америка 
имела уже в 1950-м. СССР пока отста-
вал. Все советские бомбы (пока еще 
не сотни, а десятки) собирались в КБ-
11 и хранились на его же территории 
в специальном подземном складе 
под охраной войск МГБ. В 1951-м там 
же в Сарове ввели в строй первый се-
рийный завод №551 «производитель-
ностью 20 изделий в год при работе в 
одну смену». За 1952 год США выпу-
стили 644 бомбы, СССР — 40.

До достижения ядерного парите-
та оставалось каких-то 20 лет.

Владимир Саввин

Первая советская атомная 
бомба РДС-1 стараниями  
ученых и инженеров была  
создана фактически за такой 
же срок, что и первая амери-
канская, а усилиями разведки 
оказалась похожей на нее  
ФОТО НИКОЛАЯ МОШКОВА/ ТАСС

Порядок некоторых расходов в рамках атомного проекта СССР (млн руб.)
Годы Статья расходов Сумма
1944 Годовая смета Лаборатории №2 5

1945 Капиталовложения в предприятия по добыче и переработке урана 9-го управления НКВД 55

 Плановый объем затрат на урановую геологоразведку на территории СССР 18

 Годовая смета Лаборатории №2 15,6

 Запрос средств на строительство нового циклотрона при Лаборатории №2 17–20

1946 Максимальная расчетная стоимость тяжелой воды в объеме годовой потребности (20 тонн) 530

 Расчетная общая стоимость строительства на объектах по производству тяжелой воды 489,4

 Запрос средств на строительство нового циклотрона 150

 Размещение КБ-11 в Сарове (Арзамас-16) на базе завода №550 88

 Капиталовложения в институт «А» (группа немецких специалистов) в Сухуми 31

 Капиталовложения в московский НИИ-9 (разработка урановых технологий) 16

1947 Открытые кредиты Госбанка СССР по литере «З» (Первое главное управление) 2159,8

1948 Сметная стоимость строящихся обектов атомной промышленности 12000

 Открытые кредиты Госбанка СССР по литере «З» (Первое главное управление) 4269,1

1949 Открытые кредиты Госбанка СССР по литере «З» (Первое главное управление) 8153,6

1947–1949 Капиталовложения в строительство полигона №2 в Семипалатинске 185

1946–1953 Капиталовложения в строительство и развитие комбината №817 в Челябинской обл. («Маяк») 4600

 Капиталовложения в строительство и развитие комбината №813 в Свердловской обл. 4000

1945–1953 Капиталовложения в зарубежные уранодобывающие предприятия 3150*

 Капиталовложения в предприятия атомной промышленности СССР в целом 29900*

*С учетом плановых капиталовложений по 1953 году.

1945 1946 1947 1948 1949 1950 1951 1952

до 1945 1945 1946 1947 1948 1949 1950 ВСЕГО

ПРОИЗВОДСТВО АТОМНЫХ БОМБ В 1945–1952 ГОДАХ (ЕДИНИЦ)

ПРОИЗВОДСТВО УРАНА ДЛЯ СОВЕТСКОЙ ЯДЕРНОЙ ПРОГРАММЫ 
В 1945–1950 ГОДАХ (ТОНН)

СССР 
(по плану 
1945 года)

СССР 
(по факту)

США 
(по факту)

*УРАН ВЫВЕЗЕН В ИЮЛЕ 1945 ГОДА НКВД ИЗ СОВЕТСКОЙ ЗОНЫ ОККУПАЦИИ ГЕРМАНИИ.

0 18,1 110,3 338,2 634,4 1267,3 2056,8

4425,1

3353,2

1071,9

более
10 000

Из месторождений стран Восточной Европы

Из месторождений СССР

Производство урана в США (для сравнения)

0

1639,9

3,5* 60,3 208,9
451,9

988,7

14,6 50,0 129,3 182,5 278,6

0

416,9

3140

320

2680

1080
1310 1470 нет

данных

0 0 2 16 18 18

0 0 0 0 3 7 26 40

2 7 4 43 12
3

26
4

28
4

64
4

Характеристики первых атомных бомб 1945–1952 годов
Страна-разработчик  СССР   США   
Тип РДС-1 РДС-2 РДС-3 MK-I Mk-3 Mk-4 B5 
    (Little Boy) (Fat Man)  (Mk-5)

Год первого испытания 1949 1951 1951 1945 1945 1949 1952

Масса (т) 4,6 3,1 3,1 4,4 4,6 4,9 1,4

Материал заряда Плутоний Плутоний Плутоний/ Уран Плутоний Плутоний/ Плутоний/ 
   уран   уран уран

Тротилловый эквивалент 18,5 38 41 15 21–22 До 31 До 120 
(килотонн)
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19397,98 (–37,1)
РТС 971,08 (+40,96)
FTSE 100* 6833,46 (+23,96)

DAX 30* 11967,39 (–33,99)
DJIA** 17937,64 (+174,4)
NASDAQ Composite** 4927,252 (+40,315)

*На 02.04.15    **На 20:34    По данным агентства Reuters. 

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь
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0,98%

● 53,70тыс. пунктов ● 17,936

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.04.15
Австралийский доллар 43,1783
Английский фунт 84,4464
Белорусский рубль** 38,8427
Датская крона* 83,0423

Доллар США 56,5161
Евро 62,0377
Индийская рупия*** 90,8984
Казахский тенге*** 30,4202

Канадский доллар 45,3398
Китайский юань* 91,2507
Норвежская крона* 71,3173
СДР 78,6727

Сингапурский доллар 41,7802
Новая турецкая лира 21,9975
Украинская гривна* 24,3861
Шведская крона* 66,1347

Швейцарский франк 59,3719
Японская иена*** 47,4806
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с азиатскими тиграми  
анализирует специальный 
корреспондент группы ТЭК

Наталья 
Скорлыгина

На днях в «Сколково» экспертам и 
участникам рынка показывали пре-
зентацию результатов моделирова-
ния Азиатского энергокольца. Этот 
масштабный и довольно давний про-
ект предполагает некое объедине-
ние энергосистем России, Китая, обе-
их Корей и Японии. Выгодность это-
го для всех сторон бесспорна как в си-
стемном плане, так и с точки зрения 
рентабельности экспорта-импорта. 
Согласно анализу Института энерге-
тических систем СО РАН, реализация 
проекта дает перетоки между страна-
ми на уровне 400 млрд кВт•ч в год. Из 
них 100 млрд кВт•ч оседают в крайне 
платежеспособной Японии, где сред-
няя цена 1 кВт•ч составляет более 
$0,15 против $0,05 в России.

Но на пути этих планов встает не-
избежное препятствие: нужно скоор-
динировать несколько стран со сво-
ей спецификой. В принципе, чем вы-
ше бизнес-составляющая в подобном 

диалоге и чем меньше госчиновни-
ков, тем он эффективнее, считает гла-
ва программы «Россия в АТР» Центра 
Карнеги Александр Габуев, но поли-
тика вмешивается всегда. Так, вскоре 
в Пекине в честь юбилея Победы во 
Второй мировой пройдет антияпон-
ский парад, на который поедет Вла-
димир Путин, и деловые отношения с 
Токио опять могут застыть. Не послед-
ний источник забот — присутствие в 
энергодиалоге такого неизбежного, 
но крайне экзотического партнера, 
как Пхеньян. Помню, нас в свое время 
занимало, зачем высокие североко-
рейские делегации регулярно наве-
щают Бурейскую ГЭС: неужели дело-
вой интерес? Потом выяснилось, что 
там всего лишь установлен памятный 
камень в честь визита Ким Чен Ира, и 
призрак северокорейских инвести-
ций отступил. Но не только противо-
речия между странами препятствуют 
диалогу: Россия и сама успешно созда-
ет барьеры для развития отношений 
с АТР, хотя они и являются государст-
венным приоритетом. Так, объясня-
ет на примере Китая Александр Габу-
ев, изначально была одна российско-
китайская межправкомиссия (ее воз-
главляет вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин). Затем вице-премьер Игорь Се-
чин основал правкомиссию по элек-
троэнергетике, которую после его 
ухода в «Роснефть» возглавил Аркадий 
Дворкович. А осенью 2014 года бы-
ла создана еще одна правкомиссия у 
Игоря Шувалова — по приоритетным 
инвестпроектам, и это приоритетная 
площадка для диалога о доступе к кре-
дитам. Российские энергетики мечут-
ся между этими правкомиссиями, ко-
торые, в свою очередь, конкурируют 
между собой за проекты.

Участники, признающие, что ос-
мысленной является тактика «мел-
ких шагов», без замаха на реализа-
цию пятистороннего проекта, види-
мо, правы. Но из-за отсутствия коор-
динации сверху и в этом случае рос-
сийские компании действуют несла-
женно. Так, энергомостом Сахалин—
Япония одновременно занимаются 
и «РусГидро», и «Интер РАО», которые 
уже пришли к определенным выво-
дам, но по отдельности, говорят собе-
седники 

”
Ъ“.

вчера

МЭРИЯ МОСКВЫ

готовит к продаже вторую 
часть территории завода ЗИЛ. 
Конкурс на право покупки 100% 
ООО «ЗИЛ Юг» будет объявлен 
в ближайшее время, сообщил гла-
ва тендерного комитета Геннадий 
Дегтев. По его словам, у победи-
теля будет возможность построить 
на 109,9 га на ЗИЛе 1 млн кв. м жилья 
и сопутствующей инфраструктуры. 
Ранее аналогичный конкурс, но по 
застройке 65 га на территории ав-
тозавода выиграла группа ЛСР се-
натора Андрея Молчанова. Девело-
пер выкупил участок, где планирует-
ся возвести 1,5 млн кв. м, за 28   млрд 
руб. В общей сложности на 470 га, 
принадлежащих ЗИЛу, к 2025  году 
планируется построить 3,4 млн 
кв. м различной  недвижимости. 
 Екатерина Геращенко

ГРУППА «СИНЕРГИЯ»,

крупный производитель водки («Бе-
ленькая», Beluga) и дистрибутор 
алкоголя, по итогам 2014 го-
да сократила чистую прибыль 
на 29%, до 1,1   млрд руб. По-
казатель EBITDA снизился на 19%, 
до 2,97   млрд руб., рентабельность 
по нему — до 19,6% с 13,9%. «Сни-
жение показателя EBITDA обуслов-
лено в основном повышением акци-
за в начале 2014 года на 25% (с 400 
до 500 руб.), что способствовало 
росту доли нелегального рынка»,— 
прокомментировал результаты 
председатель правления «Синер-
гии» Александр Мечетин. Cнижение 
чистой прибыли компания также 
связывает с повышением акциза, 
в том числе с ростом финансовых 
расходов, косвенно связанных с ак-
цизом. Чистая выручка «Синергии» 
выросла на 7%, до 28,2   млрд руб. 
Reuters

АКЦИОНЕРЫ  
«АЛЬФА-ГРУПП»

сформировали инвестгруп-
пу LetterOne (L1) Technology, 
которая готова инвестиро-
вать $16   млрд в технологиче-
ские компании США и Евро-
пы и сформировала наблюдатель-
ный совет, сообщила газета The 
Financial Times. В него вошли соос-
нователь Lastminute.com Брент Хо-
берман, ирландский предпринима-
тель в сфере связи Дэнис O’Брайен, 
бывший вице-президент Google 
и PayPal Осама Бедье, бывший топ-
менеджер Telefonica и Skype Расс 
Шоу, а также сэр Джулиан Хорн-
Смит, один из создателей Vodafone. 
Целью инвестгруппы являются раз-
вивающиеся компании, которые за-
нимаются созданием центров об-
работки данных и телекоммуника-
ционной инфраструктуры, а также 
технологические компании, кото-
рые могли бы создавать дополни-
тельные сервисы для сотовых опе-
раторов. Кроме того, в L1 Technology 
будут переданы 56,2% акций 
Vimpelcom Ltd., а также 13,2% акций 
турецкой Turkcell, которые до не-
давнего времени управлялись 
Altimo, а потом LetterOne Telecom. 
 Мария Коломыченко

SEOPULT,

сервис самостоятельного автома-
тизированного продвижения сай-
тов, «совершил недружест-
венное поглощение» мобиль-
ной рекламной сети AdCamp, 
сообщил вчера вечером в своем 
письме партнерам и клиентам ген-
директор AdCamp Сергей Бори-
сов. «Миноритарный акционер го-
ловной компании AdCamp Holdings 
Ltd.— Seopult Ltd.— блокировал 
управление активами AdCamp. 
31 марта 2015 года отключен до-
ступ к управлению рекламной си-
стемой AdCamp,— написал госпо-
дин Борисов.— На сегодня стало 
невозможным выполнение обяза-
тельств перед нашими клиентами 
и партнерами. Программный код, 
который сейчас стоит на площад-
ках AdCamp, находится под контр-
олем Seopult». В компании Seopult 
от комментариев вчера отказались. 
Роман Рожков

правила  
игры

Россия часто сама соз
дает себе сложности 
в переговорах по биз
неспроектам со стра
нами АТР: у государ ст
ва до сих пор нет еди
ной площадки для 
 координации позиций

Российские трубники, 
в отличие от большинст-
ва металлургов, не силь-
но выигрывающие от де-
вальвации рубля, могут 
получить поддержку от 
правительства. По инфор-
мации 

”
Ъ“, вице-премьер 

Аркадий Дворкович пору-
чил министерствам про-
работать вопрос об обяза-
тельном авансировании 
закупок труб госкомпани-
ями ТЭКа на 30%. Пока та-
кая практика применя-
ется только «Газпромом» 
для газопровода «Сила 
Сибири», и, по данным 

”
Ъ“, ее расширения в го-

скомпаниях не хотят.
Вице-премьер Аркадий 

Дворкович вчера поручил 
Минэнерго, Минэкономи-
ки и Минпромторгу прора-
ботать вопрос об изменении 
торгово-закупочной полити-
ки госкомпаний ТЭКа, вклю-
чив в нее авансирование за-
купок труб, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с по-
ручением. По их словам, ми-
нимальный аванс, предло-
женный вице-премьером,— 
30%. Представители госпо-
дина Дворковича, Минэнер-
го, Минпромторга не ответи-
ли на запросы 

”
Ъ“. В Минэко-

номики, «Роснефти», «Транс-
нефти», «Газпроме», ТМК, ЧТ-
ПЗ и «Северстали» (владеет 
Ижорским трубным заводом) 
от комментариев отказались. 
«Если госкомпании ТЭКа пой-
дут на такие условия, это по-
ложительно скажется на труб-
ных компаниях и способству-
ет ценовым договоренностям 

с потребителями»,— считают 
в ОМК. По информации 

”
Ъ“, 

в ближайшее время в прави-
тельстве может пройти сове-
щание с участниками рынка.

Как говорят источники 
”
Ъ“ 

в этих отраслях, сейчас пра-
ктики авансов нет. Исключе-
ние — газопровод «Сила Си-
бири»: «Газпром» и трубники 
в сентябре 2014 года догово-
рились об авансе до 40% в об-
мен на скидку к базовой це-
не труб до 10%. Но это далось 
нелегко, вспоминает источ-
ник 

”
Ъ“: «Акционеры (труб-

ных компаний.— 
”
Ъ“) не раз 

встречались с главой 
”
Газпро-

ма“ Алексеем Миллером, ус-
ловия согласовывали целую 
вечность». Конкретных пере-
говоров трубников с потре-
бителями на тему обязатель-
ного авансирования не бы-
ло, хотя это обсуждалось с 

представителями власти, ут-
верждает один из источни-
ков 

”
Ъ“. Но источник в другой 

трубной компании говорит, 
что вопрос возникал на пере-
говорах с клиентами по це-
нам на первый квартал: «Мы 
обсудили возможность раз-
умного роста цен при аванси-
ровании закупок». «Заемные 
средства, которые привлека-
ют трубники для начала про-
изводства по проекту, будут 
частично компенсированы 
авансом, что снизит кредит-
ную нагрузку»,— отмечает 
глава координационного со-
вета Ассоциации производи-
телей труб, владелец инжи-
нирингово-трейдинговой 
компании «Трубные иннова-
ционные технологии» Иван 
Шабалов.

Источники 
”
Ъ“ отмечают, 

что в госкомпаниях уже на-

чали обсуждать инициати-
ву правительства. По их сло-
вам, трубники предупреди-
ли, что повысят цены на 30–
50%, ссылаясь на экономи-
ческую ситуацию (произво-
дители это не комментиру-
ют). Трубники, в отличие от 
металлургов, ориентирова-
ны на рынок РФ: по данным 
Фонда развития трубной 
промышленности, в 2014 го-
ду выпуск труб в РФ составил 
11,3 млн тонн, потребление 
— 10,9 млн тонн при импор-
те около 600 тыс. тонн и экс-
порте до 900 тыс. тонн.

Но источник 
”
Ъ“ в «Роснеф-

ти» говорит, что удивлен ини-
циативой правительства, ко-
торая «входит в противоре-
чие с показателями эффек-
тивности госкомпаний и за-
дачей по ежегодному сокра-
щению на 2–3% закупочных 

затрат». «При действующей 
ключевой ставке (14%) это 
нарушит платежные балан-
сы, ликвидирует принцип 
постоплаты и приведет к ро-
сту издержек»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. По его словам, 

принцип ставит в неконку-
рентные условия частных и 
государственных потреби-
телей: «Первые выигрыва-
ют, но остается открытым во-
прос, почему проблемы труб-
ников, поставщиков металла 
или других участников рын-
ка нужно решать за счет ком-
паний с госучастием?»

Источники 
”
Ъ“ в трубной 

отрасли парируют тем, что 
неплохо было бы решить во-
прос с оплатой отгруженной 
продукции: «По договорам 
отсрочка может составлять от 
30 до 100 дней, но по факту не 
платят и дольше». На конец 
2013 года дебиторская задол-
женность с учетом просроч-
ки доходила до 2,5 млрд руб., 
вспоминает один из собесед-
ников 

”
Ъ“, отмечая, что «ситу-

ация с тех пор все-таки улуч-
шилась». Авансирование «по 
цепочке выгодно и металлур-
гам, в частности ММК и НЛ-
МК», считает другой источ-
ник 

”
Ъ“. Олег Петропавлов-

ский из БКС говорит, что 
авансирование важно для 
всех трубников (самая высо-
кая кредитная нагрузка у ЧТ-
ПЗ и ТМК), а решение по «Си-
ле Сибири» позволяет над-
еяться, что на авансы по ча-
сти проектов перейдут и дру-
гие госкомпании.

Анатолий Джумайло, 
Кирилл Мельников

Группа «Открытие» консолиди-
ровала у себя 100% системы де-
нежных переводов Contact. По 
сведениям 

”
Ъ“, потенциальным 

бенефициаром этой сделки мо-
жет быть система моментальных 
платежей Qiwi. Если стороны до-
говорятся, в обмен на Contact 
«Отрытие» получит долю в ней.

О том, что из состава акционеров 
одной из крупнейших систем пере-
водов Contact вышел ее бывший вла-
делец Абдулжелил Абдулкеримов, 
свидетельствуют данные оператора 
Contact — небанковской кредитной 
организации (НКО) «Рапида» (владеет 
100% Contact, а 70% в «Рапиде», в свою 
очередь, у группы «Открытие»). В спи-
ске лиц, контролирующих 30% «Ра-

пиды», Абдулжелила Абдулкеримова 
сменил Дмитрий Пашенин. По дан-
ным СПАРК, он гендиректор компа-
нии «Вектор-лизинг». Эта компания 
связана с «Открытием», таким обра-
зом, холдинг фактически сконцент-
рировал у себя 100% капитала платеж-
ной системы, указывают источники 

”
Ъ“. В Русславбанке (бывший опера-

тор Contact, подконтрольный госпо-
дину Абдулкеримову) отказались от 
комментариев. Так же поступили в 
ФК «Открытие».

Сделка по покупке группой «От-
крытие» одной из крупнейших пла-
тежных систем началась еще в мае 
прошлого года, когда Русславбанк 
(контролировавший Contact) на фо-
не обысков правоохранительных ор-

ганов испытал резкий отток ликвид-
ности из-за банков партнеров, потре-
бовавших от системы срочно вернуть 
свои гарантийные депозиты, и был 
вынужден привлекать ликвидность 
с рынка, в том числе путем продажи 
своей системы переводов. Изначаль-
но речь шла о создании СП структу-
рами ФК «Открытие» и господина Аб-
дулкеримова, что и было отражено в 
предыдущей схеме владения Contact 
(70% на 30%). Консолидация 100% 
Contact у ФК «Открытие» первона-
чальному подходу не соответствует.

Эту сделку источники 
”
Ъ“ связы-

вают с изменением планов «Откры-
тия» по дальнейшей судьбе платеж-
ной системы. В июне прошлого года, 
как сообщал 

”
Ъ“, группа Qiwi, управ-

ляющая одноименной системой мо-
ментальных платежей, вела перего-
воры с «Открытием» и Русславбанком 
о покупке Contact. Однако тогда дого-
вориться о конкретных параметрах 
сложной сделки не удалось, и Qiwi 
начала рассматривать покупку дру-
гой крупной системы переводов — 
«Юнистрим» (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября 2014 

года). Впрочем, уже к концу прошло-
го года наметившаяся сделка, номи-
нированная в долларах США (источ-
ники 

”
Ъ“ оценивали ее в $100 млн), 

развалилась из-за резкой девальва-
ции рубля, говорят собеседники 

”
Ъ“, 

и Qiwi возобновила переговоры с «От-
крытием».
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Qiwi пошла на Contact
Платежная система возобновила переговоры с ФК «Открытие»

Спрос россиян на традицион-
но популярные поездки за ру-
беж на майские праздники со-
кратился на 25%, притом что 
еще в начале года сами туропера-
торы прогнозировали падение 
турпотока вдвое. Путешествен-
ники экономят, выбирая стра-
ны с недорогим авиаперелетом, 
например Израиль или Чехию, 
но большинство решило прове-
сти весенние каникулы дома: 
спрос на внутренние направле-
ния вырос на 15%.

Объем покупок зарубежных ту-
ров на майские праздники (с 30 апре-
ля по 11 мая) по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года со-
кратился на 25%, в то время как спрос 
на внутренние направления увели-
чился на 15%, сообщили 

”
Ъ“ в Ассоци-

ации туроператоров России (АТОР). 
«Сейчас многие клиенты не могут се-
бе позволить одновременно летний 
отпуск и поездку на майские празд-
ники»,— объясняет исполнитель-
ный директор АТОР Майя Ломидзе. 
Аналогичная ситуация сложилась и 
в сегменте самостоятельных брони-
рований. Объем продаж авиабилетов 

за рубеж с вылетом на майские празд-
ники упал на 20%, а перелеты внутри 
страны, напротив, выросли на 15%, 
отмечает гендиректор «ВИП Сервис» 
Дмитрий Горин.

Впрочем, реальная ситуация ока-
залась намного лучше прогнозов. 
Еще зимой туроператоры были уве-
рены, что продажи туров на майские 
праздники сократятся более чем на 
50%, так как из-за обвала рубля пу-
тевки подорожали на 50–80% (см. 

”
Ъ“ 

от 26 января). Но с начала года стои-
мость евро к рублю уже снизилась на 
15%. На этом фоне спрос на европей-
ские направления вырос на 5–10%, 
но это незначительное восстановле-
ние, и вряд ли операторы смогут ком-
пенсировать падение 2014 года, рас-
суждает госпожа Ломидзе. Похожую 
тенденцию отмечает и господин Го-
рин. По его словам, рост числа бро-
нирований наметился с 10 марта. 
Сейчас средний чек на покупку ави-
абилетов — 11 тыс. руб., это не выше 
уровня предыдущего года, туристы 
поняли, что по-прежнему могут поку-
пать дешевые перелеты за счет резко 
увеличившегося числа акций и спе-
циальных предложений, рассуждает 

господин Горин. По словам гендирек-
тора «Пегас Туристик» Анны Подгор-
ной, структура спроса на пакетные 
туры в сравнении с предыдущим го-
дом практически не изменилась. Са-
мым востребованным остается Еги-
пет, затем — Турция, уточняет она.

В сегменте внутренних туров, по 
оценкам Майи Ломидзе, примерно 
60% продаж сейчас приходится на 
Краснодарский край. Гендиректор 
«Дельфина» Сергей Ромашкин приво-
дит другие расчеты: наибольшей по-
пулярностью пользуются загородные 
туры, для жителей Москвы — Подмо-
сковье, для петербуржцев — Ленин-
градская область. Следом идут поезд-
ки в города Золотого кольца и на Кав-
казские Минеральные Воды. По оцен-
кам господина Ромашкина, средний 
бюджет тура на майские праздники 
варьируется в диапазоне 12–22 тыс. 
руб., это примерно на 15–16% выше 
аналогичного показателя 2014 года. 
Примерно такими же темпами росли 
цены и в сегменте самостоятельного 
бронирования. По оценкам Tutu.ru, 
средняя стоимость перелета на май-
ские праздники в Сочи выросла на 
22%, до 6,6 тыс. руб., в Кавминводы 

— на 39%, до 5,1 тыс. руб., в Калинин-
град — на 10%, до 5,3 тыс. руб.

Директор компании «Связной Трэ-
вел» Алексей Дорош сомневается, что 
переориентация путешественников 
на внутренние направления сможет 
компенсировать падение рынка в де-
нежном выражении. «Стоимость за-
рубежных перелетов традиционно 
значительно выше»,— отмечает он. 
По его наблюдениям, самостоятель-
ные путешественники предпочитают 
проводить майские каникулы в Изра-
иле или Чехии, так как перелеты ту-
да дешевле, чем в Париж или Рим, ко-
торые до кризиса входили в десятку 
популярных направлений среди рос-
сиян. «Если доля купленных билетов, 
скажем, в Тиват (Черногория) почти 
не изменилась по сравнению с прош-
лым годом, то в Прагу — выросла в 
полтора раза»,— подсчитал гендирек-
тор Tutu.ru Дмитрий Храпов. По его 
данным, стоимость перелета в Прагу 
в этом году упала на 37%, до 10,3 тыс. 
руб., в Тель-Авив — на 11%, до 9 тыс. 
руб. В то же время билеты в Париж по-
дорожали на 71,8%, до 16,9 тыс. руб., 
в Рим — на 48%, до 15,9 тыс. руб.

Александра Мерцалова

Отдых вопреки прогнозам
Спрос на зарубежные поездки в майские праздники превзошел ожидания туроператоров
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Утром деньги, вечером трубы
Трубники хотят авансов от госкомпаний
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Программа господдержки 
 ипотеки набирает все больше 
участников. Желание работать 
по ней выразили уже более 
30 игроков. При этом, в отличие 
от похожей программы, запу
щенной властями в прошлый 
кризис, текущая в силу своей 
 лояльности к банкам привлекла 
не только крупных, но и неболь
ших участников и даже нович
ков на рынке ипотеки. Впрочем, 
по мнению экспертов, посколь
ку штрафов за невыполнение 
взятых на себя обязательств 
для банков не предусмотрено, 
основной объем программы 
традиционно выберут крупные 
игроки.

В конце прошлой недели Минфин 
разместил на своем сайте список из 
31 банка, подавшего заявки на учас-
тие госпрограмме поддержки ипоте-
ки. Согласно заявкам, они собирают-
ся выдать 293 млрд из запланирован-
ных по этой программе 400 млрд руб. 
Как и в прошлый кризис (тогда дейст-
вовала программа господдержки ипо-
теки через ВЭБ), к участию в новой 
программе заявились все крупней-
шие игроки ипотечного рынка, кро-
ме Сбербанка,— ВТБ 24, Газпромбанк, 
банк «Дельтакредит», Банк Москвы, 
Абсолют-банк, РСХБ, Связь-банк, банк 
«Возрождение», на них приходится 
большая часть запланированной вы-

дачи. В Сбербанке сообщили, что срок 
подачи заявок еще не истек и банк 
обратится в Минфин с заявкой. В 
пресс-службе Минфина уточнили, что 
ранее Сбербанк заявлял о намерении 
выдать в рамках этой программы око-
ло 200 млрд руб.

• Правила предоставления субсидий 
по новой программе окончательно 
утверждены 20 марта. Для заемщи-
ка такой кредит будет стоить 12% 
годовых на протяжении всего срока 
кредита. Компенсация банкам про-
центной ставки будет проводиться 
по формуле: ключевая ставка, увели-
ченная на 3,5 п. п. за вычетом 12% го-
довых. Таким образом, предполагае-
мая компенсация банкам от государ-
ства составит 5,5 п. п. Заключать 
договоры по программе можно 
с 1 марта, получать субсидии — 
с 1 апреля.
В отличие от прошлой программы, 

сейчас среди желающих немало и 
банков, которые на ипотечном рынке 
представлены слабо. Причем многие 
из таких игроков намерены с помо-
щью программы заметно увеличить 
или и вовсе удвоить свои портфели. 
Например, БФА-банк подал заявку на 
3 млрд руб. при портфеле 1,68 млрд 
руб., Нико-банк — на 3 млрд руб. при 
портфеле 1 млрд руб., «Российский ка-
питал» — на 3 млрд руб. при портфеле 
4 млрд руб., Татфондбанк — 3 млрд 
руб. при портфеле 5,2 млрд руб., банк 

«Глобэкс» — на 4 млрд руб. при пор-
тфеле 2,6 млрд руб., Металлинвест-
банк — на 5,3 млрд руб. при портфеле 
8 млрд руб. Есть среди претендентов 
на участие в программе и банки, ра-
нее практически не выдававшие ипо-
теку. Например, Совкомбанк (с заяв-
кой на 3 млрд руб. при текущем нуле-
вом портфеле) или банк «Кошелев» (за-
явка на 3 млрд руб. при портфеле 
0,33 млрд руб.).

Согласно комментариям банки-
ров, те небольшие банки, которые 
уже выдают ипотеку, рассчитывают с 
помощью программы поддержать 
спрос на финансируемые самим же 
банком строящиеся объекты. Нович-
ки планируют использовать про-
грамму как поддержку для освоения 
нового для себя перспективного сег-
мента. «Мы рассчитываем уложиться 
в заявленные лимиты, так как у нас 
есть свои застройщики и мы намере-
ны поддержать за счет программы 
эти объекты»,— уточнил председа-
тель правления банка «Российский 
капитал» Дмитрий Еропкин. «Мы хо-
тим стартовать в этом сегменте с по-
мощью данной программы»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ совладелец Совкомбанка 

Сергей Хотимский. «На сегодняшний 
день доля ипотеки в розничном пор-
тфеле 6%, однако мы ожидаем, что 
именно ипотека станет одним из 
ключевых продуктов в банковском 
секторе в этом году»,— заявили в Ло-

ко-банке (заявка на 3,15 млрд руб. 
при портфеле 1 млрд руб.).

Большое число банков, желающих 
участвовать в программе, вполне объ-
яснимо ее довольно комфортными 
условиями. Никаких критериев для 
отбора банков (по активам или доле 
рынка) в ней сейчас не предусмотре-
но. Важно и то, что у банков-участни-
ков нет штрафных санкций за невы-
полнение взятых на себя обяза-
тельств (как это было в прошлой про-
грамме господдержки ипотеки через 
ВЭБ или как это сделано сейчас в рам-
ках программы поддержки кредито-
вания реального сектора через пере-
дачу банкам ОФЗ). Согласно текущей 
программе, банки должны выдавать 
ежемесячно ипотечные кредиты в 
объеме не менее 300 млн руб.— если 
банк это условие не выполняет в тече-
ние двух месяцев, то его лимит просто 
пересматривается. «Программой не 
предусмотрены штрафы за невыбор-
ку лимитов, мы надеемся, что опера-
тор программы — Минфин — будет 
попросту перераспределять объемы 
между участниками программы в 
пользу более активных игроков»,— 
уточнил старший вице-президент 
ВТБ 24 Андрей Осипов. В такой ситуа-
ции даже еще не подавший заявку 
Сбербанк имеет шансы выполнить 
свои планы по выдаче 200 млрд руб. 
льготных ипотечных кредитов.

Юлия Локшина

Ипотека в мелкую клетку
Программа господдержки собирает разные банки

Очевидно, участвовать в них 
комфортнее и для «Открытия» (вла-
дея 100-процентным пакетом 
Contact), и для Qiwi (которой теперь 
не нужно вести тройные перегово-
ры). «Для Qiwi розничные платежи 
являются профильным бизнесом, 
а 

”
Открытие“ получит пакет акций 

Qiwi»,— отмечает один из источни-
ков 

”
Ъ“. По его словам, стороны уже 

заключили договор о намерениях, 
а о самой сделке планируется объя-
вить летом 2015 года.

В «Открытии» не комментиру-
ют информацию о переговорах 
с Qiwi. Управляющий директор 
группы Qiwi Анна Стоклицкая не 
подтвердила, но и не опровергла 
информацию о покупке Contact 
и «Рапиды». «Мы потенциально 
смот рим на возможные сделки на 
рынке по приобретению компа-
ний»,— ска зала она. Источник, 
близкий к  группе, добавил, что 
в сферу интереса Qiwi попадают 
«платежные и финансовые органи-

зации, но сужать фокус до одной 
компании пока нецелесообразно».

Впрочем, консолидация 100% 
НКО «Рапида» и Contact у «Откры-
тия» имеет и недостатки, указыва-
ют эксперты. «Концентрация всей 
системы в руках структуры с силь-
ным универсальным банковским 
бизнесом может привести к утрате 
части банков-партнеров Contact»,— 
уверен глава «Юнистрима» Кирилл 
Пальчун. «Русславбанк концентри-
ровался на денежных переводах, 
и банки—партнеры системы могли 
не опасаться переманивания кли-
ентской базы,— поясняет он.— 
Присутствие бывшего владельца 
Contact, хотя бы и с долей 30%, мог-
ло обеспечивать банкам-партнерам 
уверенность в том, что он сможет 
ограничивать конкуренцию со сто-
роны 

”
Открытия“ за клиентов». 

С Qiwi таких опасений нет. Теперь 
основной вопрос — как быстро 
 стороны договорятся и проведут 
сделку.

Ольга Шестопал,  
Владислав Новый

Qiwi пошла на Contact

Проблема недобросовестного ау
дита, уже несколько лет привле
кающая внимание финансовых 
властей на банковском рынке, 
поднята и в отношении негосу
дарственных пенсионных фон
дов. Минфин рекомендовал Рос
финнадзору обратить особое вни
мание на деятельность «пенсион
ных» аудиторов. Первые приме
ры фондов, оказавшихся банкро
тами, показывают, что над каче
ством аудита на этом рынке еще 
предстоит поработать. Тем более 
что компенсировать потери кли
ентов НПФ придется государству.

На прошедшем совете по аудитор-
ской деятельности Минфин рекомен-
довал Росфиннадзору обратить особое 
внимание на деятельность аудитор-
ских организаций, проводивших ау-
дит негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ). Как пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе министерства, это связа-
но с тем, что «деятельность негосударст-
венных пенсионных фондов затраги-
вает большое количество физических 
и юридических лиц. Это предопреде-
ляет важность надежности и достовер-
ности бухгалтерской отчетности него-
сударственных пенсионных фондов». 
Так что важно проверить деятельность 
именно тех аудиторских организаций, 
которые работают с отчетностью НПФ. 

• НПФ обязаны ежегодно проходить 
аудиторскую проверку бухгалтерской 
и специальной отчетности, а также 

актуарное оценивание способности 
фонда исполнить свои обязательства 
перед клиентами (достаточности ак-
тивов). Результаты проверок предо-
ставляются в течение 90 дней после 
окончания года в ЦБ и публикуются 
на сайте НПФ. Для ЦБ и раскрытия 
на сайте предназначены общее заклю-
чение аудитора и выводы и рекомен-
дации актуарного заключения, пол-
ные варианты этих документов — 
для служебного пользования.
До сих пор повышенное внимание 

регулятора и надзорных органов на 
финансовом рынке привлекали толь-
ко банковские аудиторы. Это понятно: 
тренд на расчистку банковского секто-
ра от слабых игроков, заданный ЦБ 

осенью 2013 года, выявил массу случа-
ев некачественного или недобросо-
вестного аудита банковской отчетно-
сти. В начале этого года зампред ЦБ 
Михаил Сухов называл цифры: из 53 
банков с общим недостатком капитала 
197 млрд руб., которые были призна-
ны банкротами в 2014 году, в 47 случа-
ях (88%) аудиторы вынесли положи-
тельные заключения по отчетности 
(см. 

”
Ъ“ от 6 февраля). Проблему «ком-

фортных» аудиторов кардинально ре-
шить не удается уже несколько лет, но 
борьба с ними ведется постоянно, в 
частности Агентством по страхованию 
вкладов и Росфиннадзором.

Аудиторы, обслуживающие пенси-
онные фонды, не столько многочи-
сленны. «Для того чтобы заниматься 
аудитом НПФ, у аудитора должен быть 
единый квалификационный аттестат. 
Из 21,9 тыс. аудиторов такой аттестат 
есть у 3,4 тыс. человек»,— указывает 
президент саморегулируемой органи-
зации «Российская коллегия аудито-
ров» Александр Руф. При этом пенси-
онные аудиторы не жалуются на дефи-
цит внимания со стороны контролиру-
ющих органов. По словам гендиректо-
ра аудиторской компании «Аудит Си-
ти» (проводила аудит 76 НПФ) Любови 
Семочкиной, аудиторские компании, 
работающие с пенсионными фонда-
ми, регулярно подвергаются провер-
кам. «Нашу компанию Росфиннадзор 
проверял в 2012 году, мы проходим ча-
стые и очень тщательные внутренние 

и внешние проверки контроля и каче-
ства, так как НПФ — это социально зна-
чимые организации, в распоряжении 
которых находятся деньги граждан»,— 
утверждает она. По ее мнению, фонды 
хорошо знают систему бухгалтерского 
учета, и проблем с достоверностью от-
четности обычно не возникает.

Впрочем, данные АСВ, которое с 
прошлого года занимается банкротст-
вами не только банков, но и НПФ, сви-
детельствуют о том, что картина не 
столь радужна. Так, например, по дан-
ным бухучета НПФ «Трансстрой», на 
момент отзыва лицензии (1 ноября 
2012 года) у фонда было 464,8 млн руб., 
однако по итогам инвентаризации 
оказалось, что фактически имеются 
лишь 9,6 млн руб. У НПФ «Семейный» 
(лицензия отозвана 3 августа 2012 го-
да), по данным бухучета, было 
525,6 млн руб., фактически АСВ обна-
ружило в фонде 104,6 млн руб.

Повышение внимания к аудиту 
НПФ лежит в русле политики по уси-
лению контроля над фондами, уверен 
гендиректор НПФ «Участие» Сергей 
Зыцарь. «Поскольку ответственность 
за потери накоплений граждан обан-
кротившихся НПФ лежит на государ-
стве, логично, что регуляторы стре-
мятся контролировать то, насколько 
качественно проводится проверка 
фондов»,— полагает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов.

Мария Яковлева

За пенсионными аудиторами усилят финнадзор
Отчетность НПФ признана социально значимой

Россельхозбанк (РСХБ) показал са
мый слабый результат по МСФО 
среди госбанков по итогам 2014 
года. В отличие от Сбербанка 
и ВТБ, сохранивших прибыль
ность, его чистый убыток соста
вил 47,9 млрд руб. В будущем ситу
ация может усугубиться: судя по 
отчетности, у банка большой объ
ем кредитов, не отраженных как 
просроченные, но к качеству ко
торых есть вопросы.

Согласно отчетности РСХБ по 
МСФО, его чистый убыток за 2014 год 
составил 47,9 млрд руб. против 
729 млн руб. чистой прибыли годом 
ранее. Ранее отчитавшиеся по МСФО 
контролируемые государством Сбер-
банк и ВТБ, хоть и ухудшили свой ре-
зультат по сравнению с 2013 годом, все 
же закончили прошлый год с прибы-
лью (см. 

”
Ъ“ от 16 и 27 марта).

Причины ухудшения результата у 
РСХБ такие же, как и у остальных. «Не-
гативное влияние оказали убытки от 
операций с ценными бумагами и ва-
лютой — 17 млрд руб.»,— указывает 
аналитик БКС Юлия Сафарбакова. 
«Еще один фактор убыточности — сни-
жение процентной маржи из-за роста 
стоимости привлечения средств,— от-

мечает аналитик Moody’s Ольга Улья-
нова.— Особенно это касается рознич-
ных вкладов и фондирования от Цент-
рального банка — 18% и 12% от суммар-
ных обязательств банка на конец 2014 
года соответственно, которые, по на-
шим оценкам, обходятся банку наибо-
лее дорого». Наибольшее влияние на 
падение прибыли банка, как и у дру-
гих игроков, оказал рост отчислений в 
резервы на возможные потери по ссу-
дам: более чем вдвое — до 55,89 млрд 
руб. В 2014 году расходы банка на ре-
зервы составили 28,9 млрд руб. Доля 
NPL (кредиты с просрочкой более 90 
дней) выросла с 8,6% до 11,9% за год.

Впрочем, несмотря на существен-
ный рост отчислений в резервы, по-
крытие ими проблемных кредитов у 
банка даже снизилось. В результате, 
по подсчетам аналитика Газпромбан-
ка Андрея Клапко, покрытие NPL ре-
зервами у РСХБ сократилось в 2014 го-
ду с 97% до 74%. «Это существенно ни-
же, чем у других госбанков, так, со-
гласно годовому МСФО, соотношение 
резервов к NPL — 115% у ВТБ, 145% — у 
Сбербанка»,— говорит господин 
Клапко. Прямого требования по уров-
ню покрытия NPL резервами в отчет-
ности МСФО нет, банки исходят из 

собственного понимания рисков, од-
нако в среднем по рынку, по словам 
экспертов, соотношение резервов к 
проблемным кредитам NPL составля-
ет 100% и более.

Тот факт, что РСХБ держит покры-
тие проблемных ссуд на низком уров-
не, не связан с низкой достаточностью 
капитала банка. За 2014 год достаточ-
ность капитала РСХБ снизилась, но все 
равно находится на уровне выше, чем 
у других госбанков, благодаря посто-
янным вливаниям капитала со сторо-
ны государства (30 млрд руб. в прош-
лом году и 10 млрд руб.— в текущем). В 
материалах РСХБ отмечается, что им 
обеспечена необходимая достаточ-
ность капитала: коэффициенты доста-
точности капитала и капитала первого 
уровня в соответствии с «Базелем» со-
ставили 13% и 9,9% соответственно. Это 
выше, чем у ВТБ (12% и 9,8%) и у Сбер-
банка (12,6% и 8,1%). Кроме того, банк 
примет участие в программе докапи-
тализации через ОФЗ, через которую 
планирует привлечь 68,8 млрд руб.

По мнению экспертов, причиной, 
по которой банк пока предпочитает 
экономить на резервах, могут быть 
ожидания менеджментом банка ухуд-
шения качества новой существенной 

категории ссуд, что может потребо-
вать дорезервирования. «В своей от-
четности банк отражает помимо прос-
рочки с первого дня — 15,7% от кре-
дитного портфеля — также отдельную 
категорию: кредиты, требующие осо-
бого внимания,— говорит Юлия Са-
фарбакова.— Каково качество этих 
кредитов, судить сложно, но не исклю-
чено, что по ним также потребуется до-
создание резервов в существенном 
объеме, поскольку покрытие потен-
циально проблемных и просрочен-
ных ссуд резервами на очень низком 
уровне — 32%». К категории «кредиты, 
требующие особого внимания» отно-
сятся ссуды 184 млрд руб., или 13% кре-
дитного портфеля РСХБ.

Получить комментарии относи-
тельно качества этих ссуд в банке 

”
Ъ“ 

не удалось, в РСХБ не ответили на за-
прос. Впрочем, как следует из отчетно-
сти, ситуация в этой части кредитного 
портфеля далеко не идеальна. «Креди-
ты, включенные в список требующих 
особого внимания, находятся в про-
цессе реструктуризации и/или пере-
смотра условий»,— указано в отчетно-
сти. Просрочены в той или иной сте-
пени из них 107 млрд руб.

Ксения Дементьева

Россельхозбанк обнажил риски
Резервы не успевают за просрочкой

с7

СаудовСКая аравия уКрепила рубль

В результате резкого снижения на вче
рашних торгах Московской биржи курс 
доллара впервые в этом году опустился 
ниже уровня 56 руб./$. По итогам ос
новной торговой сессии курс составил 
55,278 руб./$, доллар потерял за день 
1,67 руб. Курс евро снизился за день 
на 1,77 руб., до 60,83 руб./$. Достиже
нию курсом рубля многомесячных мак
симумов способствовало повышение 
цен на мировом рынке нефти. По дан
ным Reuters, в понедельник стоимость 
майского контракта на поставку севе
роморской нефти Brent поднялась 
на 5,1%, до уровня $57,74 за баррель. 
Этому скачку цен способствовали но
вости о том, что Саудовская Аравия, 
крупнейший в мире экспортер неф
ти, повысила официальные цены на 
апрельские и майские партии для Азии. 
Как объявила госкомпания Saudi Aram
co, нефть Arab Light для азиатских по
купателей подорожает на $0,3 за бар

рель. «Повышение цен Саудовской 
 Аравией оказывает поддержку нефтя
ному рынку,— заявил агентству Reuters 
старший аналитик Tradition Energy 
Джин Макджиллиан.— Кроме того, 
 инвесторы не ожидают роста поста
вок нефти из Ирана в ближайшие три
шесть месяцев». Приток иранской неф
ти на рынок после подписания ядерно
го соглашения существенно усилится 
не ранее 2016 года, прогнозируют 
 аналитики Morgan Stanley. «Ситуация 
для рубля в последнее время склады
вается достаточно комфортно: нефть 
остается в пределах $55 за баррель, 
спрос на валюту со стороны импорте
ров ограничен, экспортеры в то же вре
мя продают выручку. Это пока отодви
гает на второй план тему санкций, отто
ка капитала и низкой инвестиционной 
активности»,— отмечает главный ана
литик Нордеабанка Денис Давыдов. 
Виталий Гайдаев
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Мы просим в связи с отсутствием 
достаточности ресурса разре
шить нам привлекать аудиторов 
для проверки некредитных 
 организаций, это нам ускорит 
процесс проверки НПФ
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
19 декабря 2013 года
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«Россети» могут впервые 
выйти на международ
ный долговой рынок: 
холдинг рассматрива
ет выпуск еврооблига
ций до 60 млрд руб., но
минированных в рублях, 
юанях и сингапурских 
долларах с возможным 
листингом в Гонконге. 
После введения санкций 
против России отечест
венные компании пра
ктически прекратили 
выпуск евробондов, пока 
нет и прецедентов круп
ных размещений в азиат
ских валютах, несмотря 
на готовность к активи
зации отношений с Ки
таем. Эксперты считают, 
что «Россети» незнакомы 
азиатским инвесторам, 
и называют такое разме
щение маловероятным 
и рискованным.

Совет директоров «Россе-
тей» 31 марта одобрил воз-
можность выпуска еврообли-
гаций в эквиваленте до 60 мл-
рд руб. в рублях, юанях или 
сингапурских долларах. Ев-
робонды могут размещать 
SPV-компании, предостав-
ляя займы «Россетям», бума-
ги могут получить листинг на 
Ирландской, Гонконгской и 
Московской биржах, а также 
«на одной из общепринятых 
для таких программ европей-
ских фондовых бирж». Сроки 
займов не ограничены, обя-
зательства могут быть субор-
динированными. До сих пор 
«Россети» не размещали бон-
ды на зарубежных площад-
ках, ограничиваясь рублевы-
ми облигациями.

Как сообщал 
”
Ъ“ в июне 

2014 года, «Россети» обсу-

ждали в Гонконге с китай-
скими Bank of China, ICBC 
и Agricultural Bank of China 
возможности долгового фи-
нансирования и соинвести-
ции в проекты с Государст-
венной электросетевой кор-
порацией Китая. Холдинг 
интересуют длинные креди-
ты с низкими ставками, зай-
мы планировались в нацио-
нальных валютах — юанях 
и рублях. Средневзвешен-
ная ставка по долгам «Россе-
тей» на конец июня равня-
лась 8,4%, соотношение чи-
стого долга к скорректиро-

ванной EBITDA составляло 
1,9. Из 558 млрд руб. долга 
248 млрд руб. приходилось 
на кредиты и займы, 310 мл-
рд руб.— на облигации. В 
этом марте компания сооб-
щала, что из-за резкого ро-
ста ставок на обслуживание 
долга в 2015–2017 годах по-
требуется еще 32 млрд руб., 
не учтенных в тарифе.

В «Россетях» заявили, что 
средства от бондов пойдут 
как на инвестпрограмму, так 
и на текущую деятельность. 
«Россетям» могут быть нуж-
ны займы в азиатских ва-
лютах под покупку местно-
го оборудования, предпола-
гает старший портфельный 
управляющий GHP-Group 
Федор Бизиков. Выручка хол-

динга и операционные рас-
ходы чисто рублевые, а юань 
жестко привязан к доллару, 
поэтому риски заимствова-
ния «на грани фола», считает 
он, компании надо думать о 
хеджировании на случай ва-
лютных скачков. Решение 
совета директоров предусма-
тривает сделки хеджирова-
ния, уточнили в «Россетях».

После санкций ЕС и США, 
ограничивших западное 
финансирование, крупные 
российские компании в 
прошлом году уже интересо-
вались азиатскими рынка-

ми капитала. Минэкономи-
ки заявляло, что «Газпром», 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ рас-
сматривают биржу Гонкон-
га как площадку для листин-
га бумаг в юанях, гонконг-
ских или сингапурских дол-
ларах. До реальных рыноч-
ных займов в этих валю-
тах дело не доходило. О ев-
робондах говорили в «Ин-
тер РАО»: компания изучает 
возможность выпуска бумаг 
в 2015–2016 годах на сумму 
до 15 млрд руб. сроком от пя-
ти лет. Этим инструментом 
воспользуются, если он эф-
фективнее прочих способов 
привлечения финансирова-
ния, отмечают в компании, 
решение примет собрание 
акционеров. Организатора-

ми выбраны Raiffeisenbank 
International, Дойче-банк, 
Sberbank CIB и Росбанк.

В целом в 2014 году рос-
сийские эмитенты корпора-
тивного сектора (исключая 
банки) практически не раз-
мещали евробонды, кроме 
двух небольших выпусков 
«Газпрома», отмечает анали-
тик управления по анали-
зу долговых рынков БКС Ар-
тем Усманов. Маловероят-
но, что «Россети» реализуют 
программу евробондов, счи-
тает он: «Скорее всего, раз-
мещение небольшого объе-
ма бондов ограничится рос-
сийским долговым рынком, 
на международных площад-
ках такому эмитенту найти 
покупателей крайне сложно 
без договоренностей с якор-
ными инвесторами».

Александр Ермак из БК 
«Регион» говорит, что став-
ки евробондов в долларах 
и рублях остаются достаточ-
но высокими: рублевые бу-
маги НОВАТЭКа торгуются 
на уровне 12,7–13% годовых. 
Господин Бизиков считает, 
что «Россети» — непонятный 
эмитент для азиатского рын-
ка, незнакомый большинст-
ву инвесторов, которые не 
следили за реорганизация-
ми в российской энергети-
ке. Он не исключил, что раз-
мещение может быть техни-
ческим — под выкуп одно-
го-двух крупных китайских 
фондов. Местные компании 
занимают на условиях плюс 
1,5% к ключевой ставке Ки-
тая (сейчас — 5,35%), премия 
для неизвестных компаний 
составит 2–2,5% к ключевой 
ставке, полагает эксперт.

Анастасия Фомичева

«Россети» направили евробонды на восток
Холдинг хочет занимать в азиатских валютах

«Газпром» вслед за своим 
стратегическим партнером 
Wintershall решил выйти 
из капитала немецкого им
портера газа Verbundnetz Gas. 
Стоимость пакета может соста
вить около €200 млн, а наибо
лее вероятным покупателем 
является немецкая EWE, уже 
собравшая около 64% акций 
компании. «Газпром» ранее 
активно покупал доли в евро
пейских газовых компани
ях, но теперь его стратегия из
менилась: монополия больше 
не собирается работать с ко
нечными потребителями в 
ЕС. Впрочем, о выходе из дру
гих активов в Германии в «Газ
проме» пока не сообщают.

«Газпром» выставил на прода-
жу свои 10,52% в немецкой газора-
спределительной Verbundnetz Gas 
(VNG, монополия владеет долей че-
рез Gazprom Germania), сообщи-
ла вчера монополия. На пакет уже 
есть несколько претендентов, со-
общил вчера ТАСС и подтвердили 
источники 

”
Ъ“, пояснив, что на-

иболее вероятный покупатель — 
крупнейший акционер VNG гер-
манская EWE. В конце октября эта 
компания закрыла сделку по по-
купке 15,79% акций VNG у одного 
из основных партнеров «Газпро-
ма» — немецкой Wintershall за 
€320 млн. После этого доля EWE 
в VNG выросла с 47,9% до контр-
ольной — 63,69%. Тогда на рын-
ке отмечали, что «Газпром», поте-
ряв влияние на актив после выхо-
да партнера, также может продать 
свою долю. Исходя из цены сделки 
Wintershall, 10,5% VNG могут сто-
ить около €210 млн.

Verbundnetz Gas занимается га-
зораспределением в Германии, Ав-
стрии, Италии, Чехии, Словакии 
и Польше, а также владеет газох-
ранилищами. Помимо EWE и «Газ-

прома», акционерами VNG явля-
ются несколько коммунальных хо-
зяйств Германии. В 2014 году ком-
пания продала 35,3 млрд кубоме-
тров газа (из них 6,3 млрд кубоме-
тров российского). «Газпром» во-
шел в капитал VNG в 2001 году, ку-
пив около 5%, в 2010 году увели-
чил долю вдвое, но нарастить па-
кет еще не смог. EWE также дол-
го хотела получить контроль над 
VNG, но другие акционеры этого 

не позволяли. Долей в VNG интере-
совался и другой российский про-
изводитель газа НОВАТЭК: его гла-
ва Леонид Михельсон еще в сере-
дине 2012 года подтверждал, что 
компания рассматривала покуп-
ку у EnBW (владела опционом на 
48% EWE), но «не нашла экономи-
ческой целесообразности». Год на-
зад господин Михельсон отмечал, 
что НОВАТЭК заинтересован в рас-
ширении присутствия на европей-
ском рынке по всей цепочке газо-
вого бизнеса.

«Газпром», напротив, нацелился 
на выход с европейского газового 
рынка после отказа от строитель-
ства газопровода South Stream (см., 

например, 
”
Ъ“ от 8 октября 2014 

года). А глава монополии Алексей 
Миллер тогда говорил, что это «на-
чало конца нашей модели работы 
на рынке, когда мы ориентирова-
лись на поставки конечному по-
требителю». Основными актива-
ми «Газпрома» в Европе являются 
доли в СП с Wintershall: Wingas, 
WIEH и WIEE, операторе газовых 
хранилищ Astora (владеет ПХГ «Ре-
ден» и «Емгум» в Германии, а также 
«Хайдах» в Австрии). Предполага-
лось, что монополия получит 100% 
этих активов в обмен на 25,01% в 
разработке двух участков ачимов-
ских залежей Уренгойского место-
рождения, но в декабре 2014 го-
да компании отказались от сдел-
ки. В «Газпроме» заявили, что про-
дажа акций VNG «не повлияет на 
партнерские отношения с VNG и 
Wintershall». «Газпром» сохраняет 
долю в проекте ПХГ «Катарина» сто-
имостью €400 млн, которое строит 
на паритетных началах с VNG.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research отмечает, что 
намерение «Газпрома» отказать-
ся от небольших пакетов в газо-
распределительных организаци-
ях оправданно: «Есть понимание, 
что ЕС настроен на контроль газо-
транспортных активов и макси-
мальное ограничение участия в 
них экспортеров». Выстраивание 
цепочки от скважины до конечно-
го потребителя, на которое рассчи-
тывал «Газпром», становится невоз-
можным, говорит эксперт. Страны 
ЕС все больше теряют свою незави-
симость, а влияние регуляторов ЕС 
усиливается, все более определен-
ные черты получает европейский 
энергосоюз. Компания вряд ли 
сможет купить новые активы в ЕС, 
но постарается сохранить уже име-
ющиеся крупные проекты, отмеча-
ет господин Нестеров.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» начал вывод из Германии
Монополия продала долю в Verbundnetz Gas

ЦИТАТА

Это начало конца нашей 
 модели работы на рынке,   
когда мы ориентировались 
на поставки конечному потре-
бителю на европейском рынке
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», об отказе  
от строительства South Stream,  
6 декабря 2014 года

 55,6 процента общего 
долга «Россетей» на конец июня 
2014 года  приходилось  
на облигационные займы
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деловые новости

В Korston Group (девелопер од-
ного из исключенных проектов в 
Нижнем Новгороде) сообщили, 
что все планы по строительству 
компании остаются в силе. Ми-
нистр спорта Нижегородской об-
ласти Сергей Панов заявил 

”
Ъ“, 

что в связи с подготовкой к чем-
пионату мира речь может идти 
только об увеличении количест-
ва гостиниц. Иная ситуация в Рос-
тове-на-Дону: директор департа-
мента экономики города Светла-
на Камбулова пояснила 

”
Ъ“, что 

гостиничный проект, который 
намеревалась реализовать груп-
па «Юг Руси» Сергея Кислова, 
исключен по инициативе мест-
ных властей, эта тема обсужда-
лась с лета 2014 года. 

За строительство гостиниц к 
ЧМ-2018 отвечает Ростуризм. По 
планам властей во время чемпио-
ната необходимо разместить око-
ло 50 тыс. человек — болельщи-
ков, организаторов и участни-
ков матчей. Согласно требовани-
ям FIFA, города, принимаю-
щие матчи группового этапа, 
должны предоставить 7,76 тыс. 
гостиничных номеров: 1,068 

тыс.— в отелях уровня четыре-
пять звезд, 0,706 тыс.— три-четы-
ре звезды и 1,408 тыс.— две зве-
зды. В Санкт-Петербурге к полу-
финалу должны функциониро-
вать 14,4 тыс. номеров, в Москве к 
финалу — 29,8 тыс.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Ростуриз-

ме, сокращение планов по строи-
тельству гостиниц связано с фи-
нансовыми проблемами. «Когда 
инвесторы заявляли эти объекты, 
экономическая ситуация была 

совсем другой»,— пояснил пред-
ставитель ведомства. По его сло-
вам, сейчас эту ситуацию анали-
зирует оргкомитет «Россия-2018». 
По итогам этого мониторинга бу-
дет разрабатываться дальнейшая 
стратегия, отмечают в Ростуриз-
ме. У министра спорта России Ви-
талия Мутко другая информация: 
все вопросы, связанные с сокра-
щением строительства гостиниц 
к ЧМ-2018, уже согласованы с 
FIFA. «Мы отказались от строи-
тельства в регионах гостиниц, ко-
торые потом не будут востребова-
ны. Если региональные власти 
считают, что эти объекты им нуж-
ны — они могут заниматься ими 
самостоятельно»,— пояснил го-
сподин Мутко. В оргкомитете 
«Россия-2018» сообщили, что все 
изменения были согласованы с 
FIFA и они полностью удовлетво-
ряют требованиям ассоциации. 
«В FIFA считают, что появление но-
вых средств размещения должно 
быть продиктовано исключитель-
но потребностями рынка»,— 
уточнили в оргкомитете. 

Для замдиректора департа-
мента индустрии гостеприимст-
ва CBRE Станислава Ивашкевича 
сокращение программы строи-

тельства гостиниц к ЧМ-2018 не 
стало неожиданностью: «Так бы-
ло и в Сочи, где изначально заяв-
лялось строительство 50 тыс. но-
меров, но к Олимпиаде сдали 
25 тыс.». При этом, продолжает 
эксперт, сокращение объема бла-
гоприятно скажется на самих ре-
гионах. «26 отелей для Нижнего 
Новгорода — слишком много, 
они бы работали две недели, а по-
том стояли бы пустые, именно та-
кая ситуация сложилась в Екате-
ринбурге после саммита Шан-
хайской организации сотрудни-
чества»,— поясняет он. Строи-
тельство большого объема номе-
ров под одно отдельно взятое ме-
роприятие в региональных горо-
дах — это большой риск, согла-
шается руководитель департа-
мента гостиничного бизнеса JLL 
Дэвид Дженкинс. Поэтому, резю-
мирует эксперт, текущий кризис, 
наоборот, может уберечь некото-
рые города от перенасыщения го-
стиницами. 

Александра Мерцалова; 
Александра Викулова, 
Анна Павлова,  
Нижний Новгород;  
Анатолий Костырев, 
 Ростов-на-Дону

Минспорт освобождает номера

Российские КамАЗ и «Сол-
лерс» готовы рассмотреть 
возможность масштабной 
 загрузки мощностей по круп-
ноузловой сборке автомо-
билей во Вьетнаме. Но ком-
паниям мешают высокие 
пошлины на машиноком-
плекты, по ряду категорий 
автомобилей доходящие 
до 70%. Авторынок страны 
в 2014 году вырос на 43%, 
но российским концернам 
производство во Вьетнаме 
интересно как стартовая 
 площадка для экспорта 
в  другие страны региона.

Вчера по итогам переговоров с 
главой правительства Вьетнама 
Нгуен Тан Зунгом (см. материал 
на стр. 2) премьер-министр Дмит-
рий Медведев объявил, что стра-
ны договорились о 17 инвестпро-
ектах, в том числе по промышлен-
ной сборке российских автомо-
билей во Вьетнаме. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, такую возможность 

хотели бы использовать как ми-
нимум «Соллерс» и КамАЗ.

У КамАЗа с 2006 года есть завод 
во Вьетнаме (мощность — около 
1 тыс. машин) по сборке крупно-
узловых комплектов. Но, по дан-
ным компании, в 2014 году в стра-
не продано 150 грузовиков, боль-
шая часть импортирована в виде 
готовой продукции. При таких 
объемах собирать машины во Вь-
етнаме невыгодно, отмечают в ав-
токонцерне, добавляя, что мест-

ные пошлины на готовую продук-
цию и на машинокомплекты при-
мерно одинаковы. Источник 

”
Ъ“ в 

компании отмечает, что необхо-
димым условием для увеличения 
объемов производства является 
снижение пошлин на SKD-ком-
плекты. В группе ГАЗ подтверди-
ли, что пошлины составляют 30–
70% в зависимости от категории 
транспорта, и это основной барь-
ер для экспорта во Вьетнам.

У «Соллерса» пока нет ни одно-
го производства за рубежом, но 
сейчас концерн действительно за-
интересован в организации сбо-
рочного производства во Вьетна-
ме. В «Соллерсе» рассказали, что 
на прошлой неделе подписали ме-
морандум о намерениях с потен-
циальным партнером (название 
компании не раскрывается), на 
мощностях которого может идти 
сборка. Впрочем, в «Соллерсе» счи-

тают, что это возможно «лишь в 
случае межправительственных 
договоренностей о преференци-
ях сборочным производствам». О 
том, какие модели может локали-
зовать «Соллерс», не говорится.

Лидер российского рынка Ав-
тоВАЗ интереса к Вьетнаму не 
проявил: там сообщили, что сфо-
кусированы на российском рын-
ке, а ключевыми экспортными 
рынками назвали Казахстан, Еги-
пет, Азербайджан, Украину и Гер-
манию. Но, как поясняет собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

собирать легковые машины во 
Вьетнаме невыгодно: на них боль-
шой налог, рынок узок, а конку-
ренция сильная. По данным Вьет-
намской ассоциации автопроиз-
водителей (VAMA), в 2014 году в 
стране продано 157,8 тыс. машин, 
лидер рынка — Toyota с долей по-
чти 26% (40,9 тыс. машин). Но ры-

нок растет: в 2013 году было про-
дано около 96 тыс. автомобилей. 
Спрос на грузовики не настолько 
большой: основные перевозки 
между севером и югом Вьетнама 
идут морем. Но, пояснил 

”
Ъ“ собе-

седник в «Соллерсе», автоконцер-
ны рассчитывают на зону свобод-
ной торговли между странами 
АСЕАН, чтобы беспошлинно экс-
портировать машины — напри-
мер, в Камбоджу или Лаос.

Сергей Литвиненко из PwC от-
мечает, что на фоне падения про-
даж на внутреннем рынке РФ ав-
топроизводители активно ищут 
площадки для экспорта. В февра-
ле продажи легковых автомоби-
лей и LCV в России упали на 37,9%, 
до 128,3 тыс. машин. По данным 
агентства «Автостат», продажи 
LCV в феврале упали на 43%, до 
6,2 тыс. автомобилей, а продажи 
грузовиков — на 42%, до 4,5 тыс. 
машин. КамАЗ в начале года зая-
вил о планах компенсировать па-
дение экспортом, доведя его до 
7 тыс. грузовиков в год (в 2014 го-
ду — около 6 тыс. машин). Но Вла-
димир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла» не ожидает прорыва на азиат-
ские рынки и полагает, что если 
сборка во Вьетнаме и будет нала-
жена, то объемы продаж будут 
весьма ограниченными. Не стоит 
забывать о присутствии китай-
ских автоконцернов, которые со-
ставляют сильную конкуренцию, 
напоминает он.

Яна Циноева

Российские автозаводы  
переезжают во Вьетнам
КамАЗ и «Соллерс» рассчитывают на рынок АСЕАН «Основной целью eBay было получить от-

веты на ряд вопросов по закону о персональ-
ных данных, который вступит в силу с 1 сен-
тября 2015 года. По итогам встречи eBay под-
тверждает готовность собирать и хранить 
требуемую информации в полном соответст-
вии с законом»,— отметил он.

В компании не пояснили, какой объем 
данных требуется перенести и будет ли eBay 
строить собственные серверные мощности 
или использовать арендованные. По дан-
ным iKS-Consulting, российский рынок ком-
мерческих дата-центров в 2013 году вырос 
на 28% и составил 9,1 млрд руб., в стране на-
считывается более 170 крупных и средних 
коммерческих дата-центров. «Мы анализи-
руем применимые к нам требования и обща-
емся с нашими регуляторами для выработки 
оптимального решения»,— добавляет пред-
ставитель PayPal Галина Скаткина. В январе 
PayPal, исполняя американские санкции, де-
активировала аккаунты, зарегистрирован-
ные в Крыму. Как следствие, их владельцы 
не могут пользоваться eBay, пояснил пред-
ставитель компании. Но вопрос работы eBay 
в Крыму на встрече с Роскомназдором не 
поднимался и не увязывался с темой перено-
са серверов, пояснил источник 

”
Ъ“.

• По данным Ассоциации компаний интер-
нет-торговли, в минувшем году россияне ку-
пили в зарубежных интернет-магазинах 
80 млн товаров на $6 млрд, что составляет 
примерно 30% всей интернет-торговли в Рос-
сии. Во втором полугодии 2014 года у eBay бы-
ло 3,7 млн покупателей из России. Вчера ка-
питализация eBay на NASDAQ составила 
$69 млрд.
В июле 2014 года Владимир Путин подпи-

сал закон о хранении персональных данных 
граждан РФ в России, который должен был 
вступить в силу 1 сентября 2016 года. Но уже 
осенью прошлого года депутаты решили 
ускорить процесс и предложили свой вари-
ант — 1 января 2015 года. Это вызвало шквал 
критики со стороны бизнеса, поскольку ком-
пании боялись не успеть изменить архитек-
туру информационных систем за несколько 
месяцев. В результате многие будут выну-

ждены приостановить деятельность, что «на-
несет непоправимый ущерб экономике Рос-
сии и, в частности, IT-отрасли», говорилось в 
письме Ассоциации предприятий компью-
терных и информационных технологий в 
Минкомсвязь, Госдуму, Российский союз 
промышленников и предпринимателей и 
Торгово-промышленную палату. В итоге но-
вым сроком вступления закона в силу стало 
1 сентября 2015 года. Но, например, авиа-
компании продолжают активно критико-
вать закон и требуют отсрочки для отрасли, 
предупреждая, что в противном случае воз-
можно прекращение продаж авиабилетов за 
рубеж с 1 сентября.

Сейчас все технологические компании ак-
тивно обсуждают тему переноса данных гра-
ждан РФ в Россию, просят консультаций либо 
у Российской ассоциации электронных ком-
муникаций (РАЭК), либо Роскомназдора или 
Минкомсвязи, говорит директор РАЭК Сер-
гей Плуготаренко. «Всех волнует тот набор 
данных, которые будут трактоваться как пер-
сональные»,— добавляет он. По словам го-
сподина Плуготаренко, в консультациях с Ро-
скомнадзором участвовали, например, ме-
неджеры Google и Apple. Директор по разви-
тию бизнеса AliExpress в России и СНГ Марк 
Завадский не стал комментировать тему хра-
нения данных. Представитель Google Светла-
на Анурова заявила, что корпорация «изуча-
ет законодательный контекст». В Apple ком-
ментариев не предоставили.

В Роскомнадзоре поясняют, что персо-
нальными считаются данные, позволяющие 
безошибочно идентифицировать человека. 
«Если для оператора персональных данных 
крайне затруднительно выделить из общего 
множества субъектов персональных данных 
граждан России, целесообразно применять 
принцип территориальности. В случае eBay в 
России нужно хранить данные тех, кто заре-
гистрирован на территории России. Соответ-
ственно, если гражданин России находится 
за рубежом и какой-то сервер производит 
сбор данных на территории данной страны, 
такой случай не попадает под действие зако-
на»,— поясняет господин Ампелонский.

Владислав Новый,  
Елизавета Кузнецова

А мы пойдем на сервер

К О Н Т Е К С Т
« Г А З П Р О М  Н Е Ф Т Ь »  В С Е  Е Щ Е  Н Е  Г О Т О В А 
К У П И Т Ь  Н П З  В О  В Ь Е Т Н А М Е

«Газпром нефть» договорилась с PetroVietnam об основных положениях со-
глашения о приобретении НПЗ Dung Quat. В период их действия «Газпром 
нефть» «получает исключительное право на ведение переговоров», сообщила 
российская нефтекомпания. По ранее заключенному соглашению «Газпром 
нефть» может приобрести 49% НПЗ. Сейчас на нем идет модернизация, по-
сле нее мощность завода вырастет с 6,5 млн до 8,5 млн тонн. Этим НПЗ инте-
ресовалась и «Роснефть», рассказывали источники ”Ъ“, но сейчас основным 
претендентом считается «Газпром нефть». Впрочем, говорят собеседники 

”Ъ“, переговоры пока не слишком успешны, так как стороны не могут догово-
риться об IRR проекта: «Вьетнам не готов гарантировать необходимую рента-
бельность». PetroVietnam заинтересована и в том, чтобы совладелец НПЗ по-
ставлял на него свою нефть. Кирилл Мельников
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ИНТЕРНЕТ

«Яндекс» нашел  
интернет-пользователей
Интернетом в стране пользуется уже 
больше 62% взрослого населения, по-
чти 50 млн человек делают это с помо-
щью мобильных устройств, утвержда-
ет «Яндекс» в своем исследовании 
«Развитие интернета в регионах Рос-
сии». При этом уровень проникнове-
ния интернета в России самый высо-
кий в СНГ и БРИКС.

Российская аудитория интернета по ито-
гам 2014 года составила 72,3 млн человек, хо-
тя бы раз в месяц в сеть выходят 62% россиян 
старше 18 лет, при этом 60 млн человек поль-
зуются интернетом каждый день, следует из 
отчета «Яндекса» «Развитие интернета в реги-
онах России» со ссылкой на данные фонда 
«Общественное мнение». За год в стране поя-
вилось почти 6 млн новых пользователей 
(+9%), еще сильнее выросла дневная аудито-
рия — на 6,7 млн человек.

По наблюдениям «Яндекса», самый доро-
гой доступ в интернет по-прежнему на Даль-
нем Востоке — как широкополосный (ШПД), 
так и мобильный. Самые дешевые высокоско-
ростные тарифы здесь обходятся в среднем 
в 600 руб. в месяц при скорости всего 4 Мбит/с, 
в то время как жители, например, Москвы 

и Петербурга платят в среднем 300 руб. в ме-
сяц за ШПД на скорости 15–20 Мбит/с.

Дороговизна ШПД в ряде федеральных 
округов влияет в том числе и на динамику 
развития в стране мобильного интернета. В 
конце 2014 года 68% всех пользователей ин-
тернета в российских городах хотя бы раз в 
месяц выходили в сеть с помощью смарт-
фонов или планшетов (годом ранее 56%), 
указывают в «Яндексе». Вдобавок мобиль-
ные пользователи стали заметной частью 
аудитории сайтов: по данным «Яндекс.Ме-
трики», за 2014 год доля визитов со смарт-
фонов и планшетов в общем числе посеще-
ний сайтов выросла в полтора раза и дости-
гла 22%. Самая заметная доля мобильных 
пользователей (60%) на Северном Кавказе и 
Дальнем Востоке.

В привычную жизнь россиян все уверен-
нее входит и электронная торговля. Так, по 
данным TNS Web Index, доля интернет-по-
купателей среди совершеннолетних поль-
зователей сети в России в декабре 2014 года 
достигла 82% (годом ранее 77%). При этом, 
констатируют аналитики «Яндекса», каж-
дый второй активный онлайн-покупатель 
за последний год совершал хотя бы одну по-
купку в зарубежных интернет-магазинах, 
чаще всего в Китае. 

Роман Рожков

ЦИТАТА

Только в Москве, Петербурге 
и в какой-то степени Казани 
гостиничных возможностей 
достаточно, в остальных 
же городах наблюдается 
их дефицит
— Виталий Мутко,
министр спорта, на заседании 
 наблюдательного совета оргкомитета 
ЧМ-2018 в октябре 2014 года



спорт В седьмом, решающем матче  
полуфинальной серии Кубка Гагарина  
ЦСКА принимает СКА

Московский ЦСКА практически 
гарантировал себе первое место 
по итогам регулярного чемпиона-
та Единой лиги ВТБ. Вчера армей-
цы на своей площадке обыграли 
«Нижний Новгород» — 83:75, и те-
перь, чтобы сохранить за собой 
первое место в турнирной табли-
це, им достаточно одержать одну 
победу в двух оставшихся матчах.

Московский ЦСКА вышел на фи-
нишную прямую, в конце которой 
— звание лучшей команды по ито-
гам регулярного чемпионата Единой 
лиги ВТБ. Армейцы еще в минувшую 
субботу получили подарок от «Хи-
мок» (единственная команда, у кото-
рой еще были реальные шансы по-
теснить ЦСКА), в гостях уступивших 
УНИКСу. Поражение химчан означа-
ло, что ЦСКА в оставшихся трех мат-
чах регулярного первенства достаточ-
но одержать две победы. Но по боль-
шому счету уже успех во вчерашней 
встрече с «Нижним Новгородом» де-
лал ЦСКА чемпионом регулярки. 
Просто потому, что из оставшихся со-
перников «Нижний» был единствен-
ным, кому в принципе по силам спра-
виться с армейской машиной, хотя в 
12 предыдущих встречах с ЦСКА по-
бедить он сумел лишь дважды.

Но, даже несмотря на удручаю-
щую статистику игр с армейцами, у 
болельщиков «Нижнего» были осно-
вания верить в свою команду. Во-
первых, после вылета из Евролиги 
она полностью сконцентрирована 
на том, чтобы занять третье место в 
чемпионате и получить преимуще-
ство своей площадки в play-off. Во-
вторых, если не брать в расчет пер-
вую встречу с ЦСКА в нынешнем се-
зоне, завершившуюся неприятным 
разгромом, нижегородцы дважды 
давали бой именитому сопернику: 
обе встречи в рамках Евролиги про-
ходили в серьезной борьбе.

Вчера гости репутацию неуступ-
чивой команды подтвердили. В пер-
вой четверти «Нижнему», несмотря 
на очень плотную игру ЦСКА в защи-
те, удавалось оставаться хотя бы на 
шаг, но впереди. Если бы и сами ни-
жегородцы в обороне играли так же 
жестко, то вполне могли закончить 
первую четверть и с большим, чем 
четыре очка, преимуществом. Тем 

более что хозяева ничего фантасти-
ческого не делали. Но, скажем, за-
бросы мяча под щит на Александра 
Кауна — вполне ожидаемые — ни-

как не купировались, что и вылива-
лось в одну за другой успешные ата-
ки ЦСКА. Каун в итоге еще до пере-
рыва настрелял на 11 очков, пре-
высив свой средний показатель. А 
вскоре заработали и выстрелы у На-
ндо де Коло, да еще по мере сил до-
бавлял Милош Теодосич. В итоге на 
большой перерыв в роли лидера — 
плюс 8 — ушел уже ЦСКА. А впере-
ди была третья десятиминутка, ко-
торую немногим соперникам армей-
цев удается пережить без позора.

«Нижнему» удалось. Гостей тянула 
американская тройка — Теренс Кин-
си, Трей Томпкинс, Тейлор Рочести. 
Именно усилиями легионеров ни-
жегородцы сумели выиграть третью 
четверть и сохранить шансы на по-
беду. Но растаяли они довольно бы-
стро. Мини-рывок ЦСКА, в который 
уместились дальний бросок Теодо-
сича и ввинченный Сонни Уимсом 
в корзину мяч, увеличил перевес ар-
мейцев до 10 очков. И это за три с по-
ловиной минуты до конца матча. Так 
что армейцы спокойно довели матч 
до победы — 83:75.

ЦСКА теперь для победы в регу-
лярном чемпионате осталось выиг-
рать один матч. А следующую игру 
армейцы проводят дома с худшей ко-
мандой турнира — «Цмоки-Минск».

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцам осталось 
победить слабейших
Для выигрыша регулярного чемпионата

Из трех клубов Восточной конференции, за кото-
рые выступают самые яркие российские легионе-
ры, первым обезопасил себя на финише регуляр-
ного чемпионата НХЛ от непопадания в play-off 
тот, что еще недавно выглядел наиболее про-
блемным. Выиграв — 2:1 — у «Детройт Ред Уингс», 
«Вашингтон Кэпиталс» Александра Овечкина га-
рантировал себе участие в розыгрыше Куб-
ка Стэнли. Между тем «Детройту» Павла Дацюка 
и «Питсбург Пингвинс» Евгения Малкина за место 
в нем еще придется побороться.

Вчера «Вашингтон» в гостях выиграл — 2:1 — у «Де-
тройта» и стал восьмой командой НХЛ, которая обес-
печила себе участие в play-off. И даже странно вспоми-
нать, что еще совсем недавно, пару недель назад, ва-
шингтонские позиции казались как раз очень непроч-
ными. Но клуб ударно провел весеннюю часть регуляр-
ного чемпионата и за две встречи до ее финиша обез-
опасил себя от вылета. Более того, ворвавшись в топ-
тройку в дивизионе Метрополитен, «Кэпиталс» теперь 
может помечтать и о высоком посеве в play-off — в до-
полнение к индивидуальным наградам, которые до-
станутся по итогам регулярного первенства его лидеру.

Александр Овечкин, хоть вчера и не забил («за не-
го» ворота детройтцев поразил другой российский 
форвард — Евгений Кузнецов, открывший счет), уже 
не упустит успеха в снайперской гонке. У Овечкина — 
52 гола, в то время как ближайшие преследователи — 
Стивен Стэмкос из «Тампа-Бей Лайтнинг» и Рик Нэш 
из «Нью-Йорк Рейнджерс» — в десяти шайбах позади. 
А сделанная нападающим передача помогла ему удер-
жаться рядышком с верхушкой гонки бомбардирской, 
еще более престижной. У Овечкина 80 очков, и опере-
жает его только Сидни Кросби. Причем опережает все-
го на балл.

Еще удивительнее вспоминать, что в то время, когда 
споры насчет того, насколько велики шансы «Вашин-
гтона» пробиться в Кубок Стэнли, были актуальны, со-
вершенно неинтересно было рассуждать о том, про-
бьются ли туда клубы Павла Дацюка и Евгения Малки-
на. Ну их-то положение представлялось железобетон-
ным. Но все вдруг перевернулось с ног на голову. В под-
вешенном положении очутились и «Детройт» Павла 
Дацюка, и «Питсбург» Евгения Малкина.

Особенно нетривиальным смотрится питсбург-
ское падение. «Пингвинс» потерпел три подряд по-
ражения, и тут важно — от кого. Два, в том числе вче-
рашнее, с одинаковым счетом — 1:4 — от «Филадель-
фия Флайерс», одно, 3:5,— от «Колумбус Блю Джекетс». 
А ведь что «Филадельфия», что «Колумбус» уже успели 
распрощаться с мечтами о кубковой восьмерке. Тысяча 
первое доказательство того, что большинство команд 
НХЛ сохраняет мотивацию вне зависимости от турнир-
ных раскладов.

Впрочем, пока «Детройт» и «Питсбург» находятся 
в зоне play-off. Однако от идущего на девятом месте на 
Востоке «Оттава Сенаторс» их отделяет дистанция кро-
хотная, почти символическая — два очка. У каждого из 
конкурентов в календаре на финише регулярки — три 
встречи. Ту, что идеально подходит под определение 
«ключевая», среди них обнаружить проще простого: 

сегодня «Питсбург», проигравший «Филадельфии», не-
смотря на возвращение в строй после очередной трав-
мы Малкина, играет с «Оттавой».

Надо полагать, в России найдутся люди, которые 
в этом коротком забеге в клетках регулярного чем-
пионата будут болеть против «Питсбурга» и «Детрой-
та». Да хотя бы представители тренерского штаба сбор-
ной России, которой в мае предстоит защищать чемпи-
онское звание на мировом первенстве в Чехии. Дело 
в том, что раннее окончание сезона в НХЛ этими клу-
бами позволит ей загодя заручиться помощью кого-то 
из суперзвезд нападения. Свежая история чемпиона-
тов мира показывает, что она необходима: без Овечки-
на, Малкина или Дацюка на по-настоящему хороший 
результат рассчитывать не приходится.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин  
пробился в play-off
«Вашингтон», в отличие от «Питсбурга» и «Детройта»,  
гарантировал себе участие в Кубке Стэнли
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Майами (США).  
Призовой фонд — $5,3 млн
Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Энди Маррей 
(Великобритания, 3) 7:6 (7:3), 4:6, 6:0.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 205 очков. 2 (2). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 8895. 3 (4). Энди 
Маррей (Великобритания) — 6060. 4 (5). Кеи Нисикори 
(Япония) — 5280. 5 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 
5255. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 5070. 7 (7). Да-
вид Феррер (Испания) — 4670. 8 (9). Томаш Бердых 
(Чехия) — 4510. 9 (8). Станислас Вавринка (Швейца-
рия) — 4405. 10 (10). Марин Чилич (Хорватия) — 3360. 

11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 3055. 12 (12). 
Фелисиано Лопес (Испания) — 2380. 13 (14). Жиль 
Симон — 2210. 14 (13). Жо-Вильфрид Тсонга (оба — 
Франция) — 2135. 15 (15). Роберто Баутиста (Испа-
ния) — 1940. 16 (17). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1915. 
17 (16). Эрнестс Гулбис (Латвия) — 1910. 18 (19). Га-
эль Монфис (Франция) — 1750. 19 (24). Джон Иснер 
(США) — 1720. 20 (18). Томми Робредо (Испания) — 
1720… 61 (64). Михаил Южный — 805... 79 (80). 
Теймураз Габашвили — 632... 91 (91). Андрей 
Кузнецов (все — Россия) — 584.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9981 очко. 2 (2). Ма-
рия Шарапова (Россия) — 7890. 3 (3). Симона Ха-
леп (Румыния) — 7571. 4 (4). Петра Квитова (Чехия) — 
6060. 5 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 4675. 6 (6). 
Ана Иванович (Сербия) — 4200. 7 (7). Эжени Бушар 

(Канада) — 4122. 8 (9). Екатерина Макарова (Рос-
сия) — 3420. 9 (8). Агнешка Радваньска (Польша) — 
3385. 10 (12). Карла Суарес Наварро (Испания) — 
3340. 11 (10). Андреа Петкович (Германия) — 3135. 12 
(14). Каролина Плишкова — 2880. 13 (11). Луция Ша-
фаржова (обе — Чехия) — 2870. 14 (13). Сара Эрра-
ни (Италия) — 2735. 15 (16). Винус Уильямс (США) — 
2591. 16 (15). Ангелика Кербер (Германия) — 2500. 17 
(17). Елена Янкович (Сербия) — 2420. 18 (21). Сабина 
Лисицки (Германия) — 2127. 19 (19). Гарбинье Мугу-
руса (Испания) — 2125. 20 (18). Мэдисон Кис (США) — 
2075… 25 (29). Светлана Кузнецова — 1870… 38 
(38). Анастасия Павлюченкова — 1256... 71 (62). 
Елена Веснина — 747... 76 (97). Дарья Гаврило-
ва — 717... 81 (83). Виталия Дьяченко — 685… 90 
(96). Евгения Родина (все — Россия) — 637. 

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

СКА обошел ЦСКА 
по претензиям
Департамент судейства Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ) в мат-
чах финальной серии play-off Запад-
ной конференции между москов-
ским ЦСКА и петербургским СКА 
признал ошибочными 35% решений 
в пользу столичной команды, на ко-
торые обращал внимание СКА, сооб-
щается на официальном сайте петер-
буржцев. В то же время, по информа-
ции СКА, были признаны справед-
ливыми лишь 13% претензий со сто-
роны ЦСКА.

В заявлении СКА говорится, что 
в рамках регламента на протяжении 
всей серии моменты с неоднознач-
ными судейскими решениями на-
правлялись клубом в департамент 
судейства КХЛ с двумя целями: во-
первых, с просьбой дать оценку пра-
вильности решений арбитров, во-
вторых, оказать методическую по-
мощь лиге для повышения качества 
судейства в целом.

В понедельник появились сооб-
щения о том, что ЦСКА якобы обра-
тился в КХЛ с просьбой о замене су-
дейской бригады на седьмой матч 

серии. Но в армейском клубе эту ин-
формацию опровергли. «С нашей 
стороны в лигу было отправлено 
письмо с просьбой дать оценку неко-
торым эпизодам шестого матча. По-
влиять на назначение арбитров мы 
не в состоянии»,— сказал гендирек-
тор ЦСКА Игорь Есмантович.

Встреча, в которой определится 
победитель серии, состоится в Мо-
скве во вторник и начнется в 19:30. 
«Р-Спорт»

Кубань жалуется 
на предвзятость
Краснодарская «Кубань» отправила 
официальные заявления в Россий-
ский футбольный союз (РФС) и Рос-
сийскую футбольную премьер-лигу 
(РФПЛ), в которых обратила внима-
ние организаций на некачественное 
судейство в чемпионате. Об этом со-
общил вице-губернатор Краснодар-
ского края Иван Перонко.

Ранее генеральный директор «Ку-
бани» Иван Муравьев на официаль-
ном сайте клуба выступил с обраще-
нием, в котором, в частности, гово-
рится, что «в весенней фазе чемпио-
ната по отношению к команде ошиб-

ки арбитров, повлиявших на резуль-
тат, носят уже системный характер, 
они превратились в тенденцию, ко-
торая все больше набирает оборо-
ты». «Гендиректор клуба уже отпра-
вил официальные обращения по 
этому поводу и в РФС, и в РФПЛ»,— 
сообщил господин Перонко. Инфор-
мацию позднее подтвердил и пресс-
атташе краснодарцев Вячеслав Ива-
нов. «Это нельзя назвать жалобами. 
Скорее мы доносили свою позицию 
по судейству и проведению чемпио-
ната»,— уточнил он.

«Полностью поддерживаю выво-
ды генерального директора,— за-
явил также господин Перонко.— 
В матче со 

”
Спартаком“ в 21-м туре 

чемпионата (1:1) предвзятость про-
слеживалась на протяжении всей 
игры. Из-за судейских ошибок мы 
недосчитались как минимум ше-
сти очков. Результативные ошибки 
не в нашу сторону допускались в иг-
рах с 

”
Краснодаром“ (1:1), 

”
Мордо-

вией“ (0:0)».
После 21-го тура «Кубань» занима-

ет восьмое место в турнирной табли-
це чемпионата с 31 очком в активе. 
ТАСС

РЕГЛАМЕНТ

В списке снайперов регулярного чемпионата  
НХЛ Александр Овечкин недосягаем 
для  преследователей, а в списке бомбардиров 
он отстает от Сидни Кросби всего на один балл   
ФОТО AP

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Сидни Кросби («Питсбург») 74 27 54 81

2. Александр Овечкин («Вашингтон») 79 52 28 80

3. Джон Таварес («Нью-Йорк Айлендерс») 79 35 45 80

4. Якуб Ворачек («Филадельфия») 79 22 57 79

5. Джейми Бенн («Даллас») 79 30 47 77

6. Никлас Бэкстрем («Вашингтон») 80 18 57 75

7. Тайлер Сегин («Даллас») 69 37 37 74

8. Иржи Гудлер («Калгари») 76 29 43 72

9. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 80 42 29 71

10. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 76 36 35 71…

13. Евгений Малкин («Питсбург») 66 28 42 70…

33. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 80 28 33 61…

36. Павел Дацюк («Детройт») 61 24 37 61

Регулярный чемпионат НХЛ
«Филадельфия»—«Питсбург» 4:1. «Торонто»—«Оттава» 3:2 (буллиты). «Чикаго»—
«Сент-Луис» 1:2. «Детройт»—«Вашингтон» 1:2 (Дацюк, 0+1 — Кузнецов, 1+0; 
Овечкин, 0+1). «Флорида»—«Монреаль» 1:4 (Марков («Монреаль»), 0+1)

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 28 25 3 89,3

2. «Химки» 26 22 4 84,6

3. «Локомотив-Кубань» 26 19 7 73,1

4. «Зенит» 24 17 7 70,8

5. «Нижний Новгород» 26 18 8 69,2

6. УНИКС 27 16 11 59,3

7. «Автодор» 26 14 12 53,8

8. «Калев» 27 13 14 48,1

9. ВЭФ 25 10 15 40,0

10. «Астана» 27 10 17 37,0

11. «Красный Октябрь» 26 9 17 34,6

12. «Байзонс» 29 9 20 31,0

13. «Нимбурк» 27 8 19 29,6

14. «Енисей» 25 7 18 28,0

15. «Красные крылья» 26 7 19 26,9

16. «Цмоки-Минск» 25 6 19 24,0

Турнирная таблица НХЛ
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 80 48 10 22 213:183 106

2. «Тампа-Бей» 80 48 8 24 255:206 104

3. «Бостон» 79 41 13 25 209:201 95

4. «Детройт» 79 41 13 25 227:215 95

5. «Оттава» 79 40 13 26 228:211 93

6. «Флорида» 80 36 15 29 199:219 87

7. «Торонто» 80 30 7 43 208:253 67

8. «Буффало»  79 22 8 49 155:265 52

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Нью-Йорк Рейнджерс» 78 50 7 21 240:182 107

2. «Вашингтон» 80 44 11 25 237:199 99

3. «Нью-Йорк Айлендерс» 79 46 6 27 241:219 98

4. «Питсбург» 79 42 11 26 215:203 95

5. «Колумбус» 78 39 4 35 219:240 82

6. «Филадельфия» 79 32 18 29 208:224 82

7. «Нью-Джерси» 79 32 13 34 174:205  77

8. «Каролина» 78 29 11 38 180:216 69
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Сент-Луис» 79 49 7 23 242:197 105

2. «Нэшвилл» 79 47 10 22 227:197 104

3. «Чикаго» 79 48 6 25 225:182 102

4. «Миннесота» 78 44 8 26 223:192 96

5. «Виннипег» 78 40 12 26 222:208 92

6. «Даллас» 79 38 10 31 248:258 86

7. «Колорадо» 79 36 12 31 212:223 84

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Анахайм» 80 50 7 23 234:221 107

2. «Ванкувер» 79 45 5 29 229:216 95

3. «Калгари» 79 43 7 29 234:208 93

4. «Лос-Анджелес» 78 39 14 25 212:195 92

5. «Сан-Хосе» 79 39 9 31 223:222 87

6. «Эдмонтон» 79 23 13 43 188:272 59

7. «Аризона» 79 24 8 47 167:262 56

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Защите «Нижнего Новгорода» 
мало что удавалось противо-
поставить центровому ЦСКА 
Александру Кауну (№24) под 
щитом  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Единая лига ВТБ
ЦСКА—«Нижний Новгород» 83:75.
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